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Acidente deixa dois 
mortos e quatro feridos 
na MG-308, em 
Juramento

EDUCAÇÃO 9

Montes Claros, segunda-feira, 8 de maio de 2023

 Ano XXIV | Nº 7031

@gazetanortemineira

Assinatura, Relacionamento com o Assinante e Departamento Comercial: 
comercialgazeta@gazetanortemineira.com.br (38) 3229-4600                  Assista o Jornal Gazeta Norte Mineira

de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Cinquenta e seis pontos de captação de 
água em 14 municípios de Minas Gerais fo-
ram alvo de fiscalização ambiental entre os 
dias 24/4 e 5/5. Coordenada pela Semad, 
a operação Recursos Hídricos “Uso Legal” 
mirou locais com alta demanda de recursos 
hídricos, destinados, principalmente, a ativi-
dades agropastoris. A ação gerou multas que 
somam R$ 433 mil.

Nesta segunda-feira (8), às 19h30, será re-
alizada a entrega do título de Doutor Hono-
ris Causa da Universidade Estadual de Mon-
tes Claros (Unimontes) ao filósofo, teólogo e 
indigenista Egydio Schwade. A sessão solene 
do Conselho Universitário para a entrega do 
título será realizada no auditório do Centro 
de Ciências Humanas (CCH), prédio 2 do 
campus-sede. 

O Tribunal de Justiça de Minas Gerais faz inspeção hoje (8), às 9 horas nas obras da Apac de Montes Claros, que foram inicia-
das em 2009, mas somente agora, nos últimos dois anos, se deslanchou. A equipe do Programa Novos Rumos estará no canteiro 
de obras, quando será recebida pelo presidente da Apac, Antônio Augusto Coelho Tavares.

Copasa deixa 50 bairros 
sem água e obriga 
racionamento em 
Montes Claros

Operação Recursos 
Hídricos “Uso Legal” 
fiscaliza pontos de
captação de água em MG 

Unimontes entrega do 
título ao indigenista 
Egydio Schwade

SAÚDE 6

DIVULGAÇÃO

SEGURANÇA PÚBLICA 8

Foi-se o tempo em que os homens sofriam mais enfarte 
do que as mulheres. De acordo com a coordenadora do 
Núcleo de Ensino e Pesquisa em Cardiopatia e Gravidez e 
Aconselhamento Reprodutivo do Incor, Walkiria Samuel 
Ávila, o estilo de vida das mulheres está mudando nas úl-
timas décadas, no sentido da competição no mercado de 
trabalho e da tripla função.  

Número de enfarte em mulheres cresce e 
preocupa autoridades em saúde

TJMG faz inspeção nas obras da Apac de 
Montes Claros
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As comissões de Finanças e Tributação; 
e de Minas e Energia da Câmara dos Depu-
tados realizam reunião conjunta na quar-
ta-feira (10) para discutir a exploração de 
minério de lítio no Vale do Jequitinhonha 
(MG). 

Comissões debatem exploração de lítio no Vale do 
Jequitinhonha

ECONOMIA 7

Governador em exercício Tadeu 
Martins Leite lança Expomontes

CIDADE 12

DIVULGAÇÃO
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POLÍTICA 3

REGIONAL 5

O montes-clarense Tadeu Martins Leite, 
que está como governador em exercício faz 
a sua primeira visita a Montes Claros, desde 
que foi empossado como governador inte-
rino de Minas Gerais. Ele chega a Montes 
Claros no final da tarde de hoje, quando par-
ticipa do lançamento oficial da Expomontes.
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A Paz religiosa na vanguarda

Revisão do PDE com um Plano de Aceleração 
de Diretrizes e Metas. Revisão por inteiro! (Parte 1)

A retomada do crescimento (Parte 2)

A Paz é o que todos buscamos. 
Mas a verdadeira Paz nasce no 
coração daqueles que fazem as 
nações. O trabalho integrado em 
Deus e em Suas Leis Supremas é 
a única opção digna do mundo de 
hoje e de amanhã. Eis a razão da 

importância do exemplo de todos 
os religiosos que devem saber criar 
a Paz, não somente dentro de cada 
rebanho, mas principalmente entre 
eles. A Paz religiosa é a primeira a ser 
alcançada. Da Paz interior, gerada 
por uma nova postura universalista, 

ecumênica, portanto fraterna, é que 
nascerá a Paz social, a Paz institucio-
nal e a desejada Paz internacional. 
O Ecumenismo eleva-nos à procura 
de soluções globais, dentro do seu 
espírito de Fraternidade. A LBV é tão 
ecumênica que não impõe a nin-

guém a obrigação de aceitar o Ecu-
menismo Irrestrito.

O Parlamento Mundial da Frater-
nidade Ecumênica (o ParlaMundi da 
LBV) convocará à ação lúcida e de 
bom senso todos os seres de Boa 
Vontade do Brasil e do mundo, que 

estejam dispostos a servir à humani-
dade, engajados na proposta abran-
gente e divinamente democrática da 
Política de Deus.

Não se erige uma pátria melhor 
e um povo mais feliz fazendo cole-
ção de seus defeitos; todavia, cor-

rigindo-os e catalisando os acertos 
dela. É verdadeiro suicídio querer 
compatibilizar os homens por 
aquilo que têm de condenável. A 
conciliação tem de ser feita por 
cima: por suas virtudes e qualida-
des eternas.

O Projeto de Lei sobre a revisão 
intermediária do Plano Diretor Es-
tratégico (PDE) foi encaminhado 
pelo Executivo à Câmara Municipal 
em 20/3/2023, e foi iniciada a tra-
mitação do projeto nas comissões 
e com a proposta de discutir o pro-
jeto em audiências públicas a toque 
de caixa, para sua aprovação até 
maio de 2023.

A pauta para a revisão do PDE 
2014, apresentado pelo mercado 
imobiliário, já é bastante conheci-
da: inclui a verticalização no mio-
lo dos bairros, o desvirtuamento 
das regras do PDE para ampliar o 
número de garagens nos aparta-
mentos localizados no Eixos de 
Transformação Urbana, e a redução 
dos valores da outorga onerosa. 
A arrecadação da outorga é justa-
mente um dos pilares da sustenta-
ção financeira para que o governo 
municipal possa promover maior 
inclusão social, ambiental e melho-
re a mobilidade urbana na cidade 
por meio do Fundorb – Fundo de 
Urbanização.

Já o Projeto de Lei de Revisão do 
PDE, encaminhado pelo governo 
municipal após consultas por via 
eletrônica e por algumas poucas 
e rápidas reuniões e audiências 
públicas, revela que o diagnóstico 
e as propostas apresentadas pela 
prefeitura passam muito longe das 
questões colocadas pela sociedade 
nos fóruns em que esta tem se ma-
nifestado, e que muito poucas des-
sas demandas foram contempladas.

Muitos conflitos e questões não 
foram sequer abordados na minuta 
de lei de revisão do PDE. Isso mos-
tra que essa minuta não é legítima 
e não pode ser aceita, pois não foi 
formulada em um amplo processo 
participativo e tampouco atende às 
reivindicações da sociedade.

Ficou claro que a revisão pro-
posta pela prefeitura para o PDE 
não representa o interesse dos cida-
dãos, até porque o direito à cidade 
pela Constituição é de todos e não 
apenas dos nossos representantes.

Entre as questões que vêm sen-
do reiteradamente colocadas pelos 

vários setores representativos, res-
salta-se o impacto urbano ambien-
tal causado pelos Eixos de Estrutu-
ração Urbana no meio ambiente, 
nos aspectos sociais, ambientais e 
vulnerabilidades aos riscos climá-
ticos nos vários bairros/subprefei-
turas da cidade que foram explici-
tados pelas Associações de Bairros 
de Perdizes, Bela Vista, Pinheiros, 
Vila Mariana, Jardins e Consolação, 
entre outros, e pelos movimentos 
sociais e ambientais da cidade. 
Esses impactos desrespeitam as 
normas ambientais constitucionais 
que requerem a realização prévia 
de estudos ambientais pela Resolu-
ção Conama 001/86 e Constituição 
Federal de 1998 no seu capítulo de 
meio ambiente.

O risco das chuvas e inundações, 
a exemplo do ocorrido no bairro de 
Moema em março de 2023, encontra 
a cidade frágil, pouco resiliente e des-
preparada para enfrentar a emergên-
cia climática, e os riscos e impactos 
decorrentes desses eventos. Os riscos 
decorrentes da emergência climática 

O Terceiro Salto da Agropecuá-
ria Brasileira, que se estrutura sob a 
liderança de Alysson Paolinelli, pre-
sidente do Instituto Fórum do Fu-
turo, se baseia nas cinco inovações 
schumpeterianas: a introdução de 
um novo bem (alimentos saudá-
veis, sustentáveis e resistentes às 
mudanças climáticas) ou de uma 
nova qualidade de um bem (es-
tratégias empresariais de diferen-
ciação de produtos); a introdução 
de um novo método de produção 
(plantio direto, biotecnologia, agri-
cultura de precisão, agropecuária 
de baixo carbono etc.); abertura de 
um novo mercado (Sudeste Asiáti-
co, com a redução dos custos de 
acessibilidade aos mercados que 
mais crescem no Mundo); estabe-
lecimento de uma nova fonte de 
matérias-primas ou de bens semi-
manufaturados (adensamento das 
cadeias produtivas de produtos 
passíveis de elevada replicabilida-
de); estabelecimento de uma nova 
organização industrial (o modelo 
organizacional de clusters produ-
tivos, com empresa-âncora, que 
permite a integração dos interes-
ses da grande empresa com a pe-
quena produção familiar);

A promoção econômica da pro-
dução de alimentos, dentro dos 

padrões científicos e tecnológicos 
modernos, tem a intensidade, o 
sequenciamento e a cadência de 
acumulação de capitais tangíveis e 
intangíveis necessários para o es-
praiamento em poderosas cadeias 
de valor (minero-metalúrgico-me-
cânica, fármaco-químico, tecnolo-
gia de informação e conhecimen-
to etc.) em regiões tradicionais 
de base econômica agropecuária 
consolidadas ou nas regiões da 
fronteira dinâmica (Balsas no Ma-
ranhão, Oeste da Bahia, Sul de 
Rondônia, Rio Verde em Goiás, 
Gurguéia no Piauí, Centro Norte 
do Mato Grosso etc.) nas quais se 
viabilizou a revolução verde dos 
cerrados.

Dará certo integrar um plano 
de longo prazo visando à retoma-
da do crescimento com as políticas 
de estabilização dentro do estilo 
bem-sucedido de Roberto Campos 
e Gouveia de Bulhões, em 1965? 
O processo de desenvolvimento é 
uma sequência de desequilíbrios 
que trazem incertezas. É uma 
aposta da geração presente no seu 
futuro e no futuro das novas ge-
rações. Como nos lembra Alice no 
País das Maravilhas: “a única forma 
de chegar ao impossível é acreditar 
que é possível”.

não são sequer abordados no Projeto 
de Lei, a não ser por poucas menções 
aos ODS – Agenda 2030 e/ou ao Pla-
no Nacional de Adaptação Climática 
(PNA,2016). A revisão proposta não 
apresenta nenhum avanço em rela-
ção ao tema das 407 áreas de risco 
de deslizamento e/ou do Plano de 
Gestão das Áreas de Risco, previsto 
no artigo 300 do PDE, revelando um 
distanciamento grave da prefeitura a 
um dos principais temas enfrentados 
pela cidade que são os impactos da 
crise climática, previstos no Plano de 
Ação Climática de São Paulo, lançado 
em 2021.

Uma crítica aos desvios dos objeti-
vos sociais do PDE vem ficando cada 
vez mais explícita com a questão da 
financeirização da cidade e com o do-
mínio da produção imobiliária sobre 
os demais pilares do PDE, especial-
mente nos Eixos de Transformação 
Urbana e ZEUS. Como consequência 
desses impactos, observam-se os altos 
custos dos imóveis e a ausência dos 
Eixos de Transformação Urbana que 
são o coração do PDE, da produção 
de habitação de interesse social, que 
foi o objetivo original do PDE em 
2014. O que predomina nesses eixos 
são os estúdios de 45 m2 a preços de 
20 mil reais o metro quadrado.

A explosão desse produto imo-
biliário é exposta de maneira con-
tundente por Raquel Rolnik, com 
base nos estudos do LabCidades da 
FAU-USP, que demonstram também o 
efeito perverso dessa política sobre as 
Zonas Especiais de Interesse Social, 
com a expulsão de populações, com 
o crescimento das populações das fa-
velas da cidade e com o crescimento 
da população sem teto e dos morado-
res de rua na cidade, ampliados du-
rante a pandemia da covid-19.

O Fórum de Parques e Áreas Ver-
des tem trabalhado pela implantação 
de 67 novos parques previstos no 

PDE e pela manutenção dos 111 par-
ques e áreas verdes já existentes para 
a resiliência climática da cidade, des-
tacando-se a ausência de regulamen-
tação do fundo financeiro previsto no 
PDE.

Destaca-se, também, a necessida-
de de proibição de qualquer novo 
desmatamento da cidade para enfren-
tar os riscos climáticos, a exemplo da 
proteção da Mata Esmeralda presente 
no distrito de Raposo Tavares, que 
tem quase 500 mil m2 de áreas de 
mata atlântica ameaçadas por novos 
loteamentos.

Nessas últimas chuvas e inunda-
ções, a cidade mostrou sua total vul-
nerabilidade, com morte em Moema 
e perdas materiais em vários bairros 
“nobres”. Existem cerca de 700 áreas 
de risco de inundação e 407 áreas de 
risco de escorregamento, segundos 
dados do IPT de 2010. Cerca de 150 
mil pessoas estão ameaçadas e têm 
suas moradias nessas áreas.

Esses mapeamentos elaborados 
em 2010 sobre áreas de risco e vul-
neráveis não foram atualizados no 
Plano de Ação Climática e sequer são 
mencionados no Plano Diretor Estra-
tégico. Ou seja, qual a situação em 
2023, passados 13 anos e com o risco 
gravíssimo da emergência climática 
já presente na cidade? Os Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentável da 
ONU são uma apenas mencionados 
no PL de revisão do PDE, sem incluir 
sequer o plano de ação construído 
para atingir suas respectivas metas 
contra a pobreza, saúde, clima e edu-
cação, e sustentabilidade. Assim, para 
ter um mínimo de seriedade com os 
ODS, esse plano precisa estar refleti-
do no Plano Diretor da cidade.

Enfim, a minuta de revisão do 
Plano Diretor Estratégico, que foi en-
tregue à Câmara pelo governo muni-
cipal, vem embalada por um discurso 
fake sobre a proteção da mata atlân-

tica para justificar uma ainda maior 
verticalização da cidade, embalada 
numa proposta de puro greenwa-
shing (“lavagem verde superficial”). 
Exemplo disso foi a proposta apre-
sentada pelo prefeito para implantar 
jardins de chuva em Moema, apesar 
de sabermos que os jardins de chu-
va, ainda que superimportantes para 
a permeabilidade, são insuficientes 
para enfrentar as canalizações anti-
gas nos rios da cidade que não estão 
preparados para enfrentar as chuvas 
como as de Moema, que foram de 60 
mm, e muito menos críticos como os 
eventos climáticos extremos de Fran-
co da Rocha em 2022 e de São Sebas-
tião em 2023.

Ou seja, a revisão do Plano Dire-
tor não avança em nada para enfren-
tar os gravíssimos problemas sociais, 
ambientais e climáticos que a cidade 
enfrenta e enfrentará, e é ilegítimo 
por não representar minimamente 
a vontade da população da cidade, 
uma vez que os processos de con-
sulta não atendem ao exigido pelo 
Estatuto das Cidades e pelas regras 
constitucionais, sobre a democracia 
participativa.

A revisão do PDE 2014 preci-
sa considerar esses impactos para 
aperfeiçoar o plano e garantir um 
desenvolvimento urbano mais sus-
tentável e equilibrado para a cidade 
de São Paulo. A revisão do PDE em 
2023 poderia trazer diversas mudan-
ças significativas para as populações 
vulneráveis em São Paulo, desde o 
acesso a moradias mais centrais até a 
inclusão digital por meio do Wi-Fi 
livre na cidade. Além disso, a cria-
ção de zonas livres de carbono e 
mais áreas verdes poderiam ajudar 
a cidade a enfrentar a crise climáti-
ca, tornando a cidade mais resilien-
te a inundações, aos aumentos da 
temperatura e outros impactos dos 
riscos climáticos.
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Comissões debatem exploração de Comissões debatem exploração de 
lítio no Vale do Jequitinhonhalítio no Vale do Jequitinhonha

Câmara pode votar projetos que beneficiam Câmara pode votar projetos que beneficiam 
pessoas com transtorno do espectro autistapessoas com transtorno do espectro autista

PL das Fake News será tema de audiência PL das Fake News será tema de audiência 
na ALMG nesta segunda (8)na ALMG nesta segunda (8)

Comissão de Fiscalização avalia problemas Comissão de Fiscalização avalia problemas 
na transposição do rio São Franciscona transposição do rio São Francisco

Projeto fortalece democracia ao determinar regrasProjeto fortalece democracia ao determinar regras
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Plenário da Câmara dos Deputados tem sessões marcadas para a próxima semana

As comissões de Finanças e Tri-
butação; e de Minas e Energia da 
Câmara dos Deputados realizam 
reunião conjunta na quarta-feira 
(10) para discutir a exploração de 
minério de lítio no Vale do Jequi-
tinhonha (MG).

O debate foi solicitado pelo 
deputado Paulo Guedes (PT-MG), 
que reconhece a importância eco-
nômica do mineral, mas levanta 
o debate sobre os impactos am-
bientais na região, conhecida pela 
constante escassez hídrica. “É es-
sencial debater e avaliar as me-
didas compensatórias e as ações 
mitigadoras necessárias para re-

duzir o impacto ambiental”, disse 
Guedes.

Foram convidados para o 
debate representantes dos mi-
nistérios de Minas e Energia e 
do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços, além da 
Agência Nacional de Mineração, 
da Associação Nacional de Fabri-
cantes de Veículos Automotores 
(Anfavea), Agência Nacional de 
Mineração (ANM), da Associação 
Brasileira das Indústrias de Quí-
mica Fina, Biotecnologia e suas 
Especialidades (Abifina), e da das 
Indústrias Nucleares do Brasil 
(INB). (Agência Câmara)

A Câmara dos Deputados pode 
votar entre os dias 9 e 11 de maio 
dois projetos que atendem pessoas 
com transtorno do espectro autis-
ta.  O primeiro é o Projeto de Lei 
507/23, da deputada Yandra Mou-
ra (União-SE), que prevê validade 
indeterminada para laudo médico 
pericial atestando Transtorno do 
Espectro do Autismo (TEA) ou de-
ficiência de caráter permanente e 
não transitória.

Segundo o texto, esses lau-
dos poderão ser emitidos tanto 
por profissionais da rede pública 
quanto da rede privada e a valida-
de indeterminada alcançará ainda 
requisições médicas para seu tra-
tamento.

O segundo projeto pautado é o 
PL 1855/20, do Senado, que esten-
de o direito a atendimento priori-
tário nos serviços para as pessoas 
com transtorno do espectro autista 
e para as pessoas com mobilidade 

reduzida.
Segundo o parecer preliminar 

do deputado Kim Kataguiri (União-
-SP) para as emendas de Plenário, 
o doador de sangue também con-
tará com prioridade após todas as 
pessoas dos grupos já contempla-
dos pela Lei 10.048/00 e os novos 
grupos.

Kataguiri também mantém a 
ideia original do projeto de exigir 
40% dos guichês de atendimento 
para esse público.

Direitos equiparados
Já o Projeto de Lei 1074/19, do 

deputado José Medeiros (PL-MT), 
equipara os portadores de doenças 
graves e os pacientes transplanta-
dos às pessoas com deficiência.

Segundo o substitutivo da Co-
missão de Saúde, a medida alcan-
ça as pessoas com impedimentos 
de longo prazo (físico, mental, 
intelectual ou sensorial) que as im-
possibilite de participar da vida em 

sociedade em igualdade de condi-
ções com as demais.

Com a mudança, os beneficia-
dos poderiam, por exemplo, pedir 
o Benefício de Prestação Continu-
ada (BPC), no valor de um salário 
mínimo mensal se preenchessem 
os demais requisitos legais.

ALERTA DE GPS - Em pau-
ta consta ainda o Projeto de Lei 
6446/19, do deputado Bibo Nunes 
(PL-RS), que obriga fornecedores 
de mapas para dispositivos de na-
vegação global por satélite (GPS) 
a ofertarem recurso de alerta ao 
usuário em caso de aproximação 
de áreas com alto índice de crimes.

Segundo a proposição, as in-
formações sobre crimes, incluindo 
as coordenadas de geolocalização, 
deverão ser ofertadas aos desen-
volvedores de mapa de maneira 
gratuita exclusivamente pelo Poder 
Público. (Agência Câmara)

O Projeto de Lei Federal 2.630, 
de 2020, atualmente em tramita-
ção na Câmara dos Deputados, 
será tema de audiência pública na 
Comissão de Educação, Ciência e 
Tecnologia da Assembleia Legislati-
va de Minas Gerais (ALMG) na pró-
xima segunda-feira (8), a partir das 
16 horas, no Plenarinho I.

O texto, que ficou conhecido 
na imprensa como PL das Fake 
News, institui a Lei Brasileira de 
Liberdade, Responsabilidade e 
Transparência na Internet. O foco 
da discussão na Comissão da 
ALMG será o papel deste projeto 
no enfrentamento ao combate a 
violência no ambiente escolar. O 
requerimento é da presidente da 
Comissão, deputada Beatriz Cer-
queira (PT). 

Presenças confirmadas na reu-
nião são o presidente do Conselho 
Estadual de Defesa dos Direitos 
Humanos, Robson Sávio Reis Sou-
za e o deputado federal Rogério 
Correia (PT-MG). Também foram 
convidados o professor da UFMG, 
doutor em Comunicação Social e 
pesquisador do Margem - Grupo de 
Pesquisa em Democracia e Justiça, 
Ricardo Fabrino Mendonça, e a pre-
sidenta do Sindicato dos Jornalistas 
Profissionais de Minas Gerais, Ales-
sandra Cezar Mello. 

A violência em ambiente es-
colar tem sido bastante discutida 
na ALMG desde que dois casos de 
atentados em escolas tiveram reper-
cussão nacional. O primeiro foi o 
atentado à Escola Estadual Thoma-
zia Montoro, na Vila Sônia, em São 

Paulo (SP), em 27 de março desse 
ano. O agressor, que era aluno da 
escola e tinha 13 anos, esfaqueou 
quatro professoras e outro aluno, 
levando à morte da professora Eli-
sabete Tenreiro, de 71 anos.

O segundo caso foi na creche 
Cantinho Bom Pastor, em Blume-
nau (SC), invadida por um homem 
de 25 anos em 5 de abril desse ano, 
que matou quatro crianças com um 
machado.

Nos dois casos há indícios de 
que os autores faziam parte de co-
munidades on-line que cultuam ar-
mas, atentados em massa e incitam 
à violência. A principal dificuldade 
nas investigações desses casos tem 
sido colocadas pelas redes sociais, 
que se recusam a fornecer dados 
sigilosos sobre os criminosos para 

a Justiça Brasileira.
Em reunião realizada no último 

dia 10 de abril no Ministério da 
Justiça, em Brasília, representantes 
do Twitter no Brasil chegaram a de-
fender, entre outras coisas, que um 
perfil com fotos de assassinos en-
volvidos em massacres em escolas 
não fere a política de uso da rede. 

De acordo com reportagem 
do Portal Terra publicada em 11 
de abril, as falas em defesa da 
manutenção do perfil com fotos 
de assassinos de crianças foi feita 
pela advogada da rede social, que 
ainda argumentou que o caso em 
análise pela equipe do ministro 
Flávio Dino não se tratava de apo-
logia ao crime. Assessores da pas-
ta classificaram a reunião como 
“bizarra”.

A Comissão de Fiscalização Fi-
nanceira e Controle da Câmara dos 
Deputados realiza audiência pública 
nesta terça-feira (9) sobre “a gestão 
e manutenção relacionados à trans-
posição do rio São Francisco”. O de-
bate será realizado no plenário 9, às 

10 horas.
O deputado André Fernandes 

(PL-CE), que pediu o debate, lem-
brou que o projeto de integração do 
rio São Francisco é “a maior obra de 
infraestrutura hídrica do país, den-
tro da Política Nacional de Recursos 

Hídricos, e beneficia cerca de 390 
municípios e 12 milhões de pessoas 
dos estados do Ceará, Paraíba, Rio 
Grande do Norte e Pernambuco”.

Segundo o deputado, imagens 
gravadas no mês de janeiro deste 
ano denunciam que alguns trechos 

da transposição foram obstruídos, o 
que impossibilita a passagem normal 
da água.

“Curiosamente, a obra de trans-
posição se arrastou durante 13 anos 
e a sua conclusão trouxe inúmeros 
benefícios aos nordestinos, inclusive 

àqueles que sobrevivem diretamen-
te da agricultura. Depois de tanto 
empenho, querer obstruir o funcio-
namento de determinada obra pelo 
simples fato do governo anterior ter 
concluído e causar enormes preju-
ízos à população, é inadmissível”, 

observou o deputado.
Entre os convidados para a au-

diência está o diretor-presidente da 
Companhia de Desenvolvimento 
dos Vales do São Francisco e do Par-
naíba (Codevasf ), Marcelo Andrade 
Moreira Pinto. (Agência Câmara)

O texto do PL 2.630, de 2020, 
estabelece a responsabilidade dos 
provedores pelo combate à desin-
formação e pelo aumento da trans-
parência na internet, o que terá 
impacto positivo na investigação 
e desmantelamento de fóruns que 
estimulam a realização de atenta-
dos violentos em escolas, além de 

restrição a conteúdo extremista 
que incita crimes de ódio.

Em seu capítulo 1, artigo 4º, o 
projeto estabelece como seus ob-
jetivos:

- fortalecimento do processo 
democrático por meio do comba-
te ao comportamento inautêntico 

e às redes de distribuição artificial 
de conteúdo e do fomento ao aces-
so à diversidade de informações na 
internet no Brasil;

- defesa da liberdade de expres-
são e o impedimento da censura 
no ambiente online;

- busca por maior transparência 
das práticas de moderação de con-

teúdos postados por terceiros em 
redes sociais, com a garantia do 
contraditório e da ampla defesa;

- adoção de mecanismos e fer-
ramentas de informação sobre 
conteúdos impulsionados e pu-
blicitários disponibilizados para o 
usuário.

Além disso, no capítulo 2, artigo 

10°, fica estabelecido que os servi-
ços de mensageria privada (como 
o Whatsapp) devem guardar os 
registros dos envios de mensagens 
veiculadas em encaminhamentos 
em massa, pelo prazo de três me-
ses, resguardada a privacidade do 
conteúdo das mensagens.

Esses registros somente pode-

rão ser acessados com o objetivo 
de responsabilização pelo encami-
nhamento em massa de conteúdo 
ilícito, para constituição de prova 
em investigação criminal e em ins-
trução processual penal, mediante 
ordem judicial, nos termos da Lei 
Federal 12.965, de 2014 (Marco Ci-
vil da Internet). (Portal ALMG)



Montes Claros, segunda-feira, 8.5.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 
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gazetanortemineira.com.br4 pOlítica

Cotação DÓLAR - REAL

R$ 4,91

Cotação EURO - REAL

R$ 5,45

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 34º
Min. : 21 º

Câmara de Vereadores fixa normas Câmara de Vereadores fixa normas 
para concessão de diárias para viagenspara concessão de diárias para viagens

Projeto obriga empresa de Projeto obriga empresa de 
energia a disponibilizar consumo energia a disponibilizar consumo 
de usuário pela internetde usuário pela internet

CAS pode votar projeto que inclui CAS pode votar projeto que inclui 
serviço de cuidadores de idosos no serviço de cuidadores de idosos no 
SUSSUS

Comissão mista vota relatório da MP Comissão mista vota relatório da MP 
do Bolsa Família na terçado Bolsa Família na terça

Montes Claros, segunda-feira, 13.2.2023
GAZETA NORTE MINEIRA 

23 ANOS
gazetanortemineira.com.br4 Saúde

Cotação DÓLAR - REAL

R$ 5,26

Cotação EURO - REAL

R$ 5,65

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum Etanol 

R$ 6,49 R$ 3,48

Temperatura Fechamento

19hMáx.: 29º
Min. : 21 º

Montes Claros contrata R$ 4,7 Montes Claros contrata R$ 4,7 
milhões de exames laboratoriaismilhões de exames laboratoriais

Anvisa proíbe venda de todas as pomadas Anvisa proíbe venda de todas as pomadas 
para modelar e trançar cabelospara modelar e trançar cabelos

Hotel São José demolido Hotel São José demolido 
no final de semana, em no final de semana, em 
Montes Claros Montes Claros 
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Todas as pomadas para mode-
lar, trançar e fixar cabelos estão 
com a venda proibida pela Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa). A medida de segurança é 
válida também para distribuição e 
exposição para a venda de todos os 
lotes de qualquer tipo destes cos-
méticos, no comércio em geral.

A interdição é temporária e fica-
rá vigente até que sejam realizados 
testes, análises e outras providên-
cias possíveis para concluir a inves-
tigação sobre caso de intoxicações, 
informou a agência. A Resolução 
nº 475 da Anvisa foi publicada na 
quinta-feira (9), no Diário Oficial 
da União.

A Anvisa informa ainda que as 
pomadas existentes nas residências 
ou em salões de beleza, que foram 
compradas antes da publicação da 
resolução, ou seja antes do dia 9 de 
fevereiro, também não devem ser 
usados, enquanto a medida estiver 
em vigor.

O CASO | Em dezembro do 
ano passado, a Anvisa alertou para 
o risco de cegueira temporária, 

provocada pelo uso de produtos 
para trançar e modelar cabelos 
comercializados em todo o país. A 
decisão de ontem foi adotada pelo 
colegiado como forma de prevenir 
novos casos de intoxicação relacio-
nados ao uso desse tipo de produ-
to de várias marcas, em diferentes 
regiões do país.

Entre os efeitos adversos ob-
servados estão a perda temporária 
da visão, forte ardência nos olhos, 
lacrimejamento intenso, coceira, 
vermelhidão e inchaço dos olhos, 
dores de cabeça e queda intensa de 
cabelo.

Segundo as informações dispo-
níveis, as ocorrências se deram, 
principalmente, depois que os usu-
ários que aplicaram as pomadas 
mergulharam no mar, piscina, to-
mam banho de chuva, ou transpi-
ram. Isso porque a pomada escorre 
pelo rosto e entra em contato com 
os olhos.

ORIENTAÇÕES | Para proteger 
a população, a Anvisa orienta os 
consumidores a não usarem ou ad-
quirirem essas pomadas. Se o uso 

for recente, os cabelos devem ser 
lavados com cuidado, com a cabeça 
inclinada para trás, para que o pro-
duto não escorra para os olhos. Em 
caso de contato acidental, os olhos 
devem ser lavados imediatamente 
com água em abundância. Se hou-
ver intoxicação, a orientação é que 
procurem o serviço de saúde mais 
próximo.

Aos profissionais de salões de 
beleza e comércio em geral, a Anvi-
sa reforça que os produtos não po-
dem ser comercializados e adverte 
que estes não devem ser usados em 
nenhum cliente. A recomendação 
vale também para quem manuseia 
o produto.

Em caso de efeitos indesejados, 
é possível informar a Anvisa por 
meio de um formulário online. A 
agência recomenda que, na hora 
de fazer o registro, a pessoa tenha 
em mãos os dados do rótulo do 
produto. O formulário preenchido 
será encaminhado a uma equipe 
técnica para análise das informa-
ções, seguida pela investigação e 
busca de evidências. Os dados do 

informante são mantidos sob sigi-
lo.

Já os profissionais de saúde que 
realizarem atendimentos a pacien-
tes com danos à saúde devido ao 
uso destas pomadas, devem notifi-
car a Anvisa pelo site. Nos estados e 
municípios, as vigilâncias sanitárias 
locais devem fiscalizar e adotar as 
medidas necessárias para que estes 
produtos não circulem e não sejam 
comercializados, até uma possível 
mudança de orientação da Anvisa.

Até o fim da interdição, estão 
suspensas também pela Anvisa 
novas notificações para regulari-
zar pomadas capilares. Na semana 
que vem, a Diretoria Colegiada da 
Anvisa deve realizar uma reunião 
técnica com o setor produtivo para 
discutir novos procedimentos ne-
cessários à regularização dos pro-
dutos, que deverão seguir regras 
específicas.

A Anvisa já tinha publicado dois 
alertas e interdições sobre estes 
produtos aos cabelos. A agência e 
os órgãos de vigilância sanitária lo-
cais seguem investigando os casos, 

O hotel São José, que na década 
de 60 foi um dos points de Mon-
tes Claros, foi demolido neste final 
de semana, na surdina, e no local 
será construído um ponto comer-
cial. Uma curiosidade marca este 
processo: o imóvel teve iniciado 
o seu processo de tombamento, a 
pedido da conselheira Raquel Ve-
loso, sob a alegação de relevância 

histórica, para impedir a mudança 
da sua fachada. Porém, em dezem-
bro de 2021, o processo foi modi-
ficado pelo Conselho Municipal de 
Proteção ao Patrimônio Artístico 
Cultural de Montes Claros (Com-
pac) e agora ocorreu a demolição. 
O historiador Wanderlino Arruda 
foi um dos defensores do tomba-
mento histórico.

O secretário municipal de Cul-
tura, João Rodrigues, afirma que 
a demolição cumpriu a Lei, pois 
o imóvel tinha alvará para realizar 
a demolição. O antigo Hotel São 
José, que foi um dos principais 
pontos de hospedagens na cidade, 
é onde supostamente ficou hos-
pedado o cantor Roberto Carlos, 
durante show na década de 1960. 

GIRLENO ALENCAR

O município de Montes Cla-
ros contratou R$ 4,7 milhões  de 
Serviços Auxiliares de Diagnóstico 
em Laboratório Clínico, de acordo 
com os recursos alocados na pro-
gramação pactuada integrada (PPI 
ASSISTENCIAL), para atendimento 
à demanda das Unidades Básicas 
de Saúde (ESFs), Policlínicas e Hos-
pital Doutor Alpheu Gonçalves de 
Quadros, conforme Chamamen-
to Público N° 004/2021 e Planos 
Operativos. No segundo termo de 
aditamento, foi concedido reajus-
te de 25% do contrato original. O 
Laboratório Biominas teve reajuste 
de R$ 38.027,58 e o valor total do 

contrato será de R$ 190.137,90. O 
Laboratório Montes Claros LTDA 
teve reajuste de R$ 71.095,02 e o 
valor total do contrato será de R$ 
355.475,10. O Laboratório Oli-
veira e Soares teve reajuste de R$ 
51.254,55 e o valor total do contra-
to será de R$ 256.272,75. Tabosa e 
Guedes Análise Clínica teve reajuste 
de R$ 114.082,74 e o valor total do 
contrato será de R$ 570.413,70.

O Laboratório Santa Clara teve 
reajuste de R$ 112.725,54 e o va-
lor total do contrato será de R$ 
563.627,70.  O Labmoc Laborató-
rios e Diagnósticos teve reajuste 
de R$ 84.322,02 e o valor total do 
contrato será de R$ 421.610,10. O 
Laboratório Voumard teve reajuste 

de R$ 138.883,32 e o valor total do 
contrato será de R$ 694.416,60. 
Voumard&Cordeiro Ltda teve re-
ajuste de R$ 161.174,79 e o va-
lor total do contrato será de R$ 
805.873,95. O Laboratório Fróes 
e Almeida teve reajuste de R$ 
89.282,13 e o valor total do con-
trato será de R$ 446.410,65. O 
Instituto De Pesquisa Yova Rafha 
teve reajuste de R$ 105.815,88 e o 
valor total do contrato será de R$ 
529.079,40. O Biomontes Diagnós-
ticos teve reajuste de R$ 54.561,30 
e o valor total do contrato será de 
R$ 272.806,50. O Premier Análi-
ses Clínicas teve reajuste de R$ 
76.055,16 e o valor total do con-
trato será de R$ 380.275,80. 

os produtos citados e as empresas 
fabricantes.

Por enquanto, a Anvisa não de-
terminou o recolhimento das po-
madas capilares investigadas, das 

prateleiras. No Rio de Janeiro, no 
entanto, o órgão de vigilância mu-
nicipal recolheu pomadas capilares 
em meados de janeiro. (Agência 
Brasil)

O imóvel era situado na esquina 
da rua Dr. Santos com Praça Coro-
nel Ribeiro, no Centro de Montes 
Claros. O prédio, que foi inaugu-
rado em 1937, hospedou diversas 
autoridades e personalidades, na 
época em que abrigava um hotel, 
e nos últimos anos recebeu institui-
ções de ensino.

O tombamento do prédio foi 
marcado por polêmica, pois os pro-
prietários não concordaram com o 
teor e o advogado Anderson Carva-
lho entrou com recurso. O Compac 
é um órgão colegiado, autônomo, 
consultivo e deliberativo, vinculado 
à Secretaria Municipal de Cultura, e 
tem por finalidade deliberar ações 
para a preservação e promoção do 
patrimônio histórico, cultural, natu-
ral e científico do município. Com a 
decisão do Compac, o imóvel agora 
poderá ser vendido e o comprador 
pode demoli-lo como bem enten-
der.

O secretário municipal de Cultu-
ra, João Rodrigues, explica que dos 
15 conselheiros, 13 foram favoráveis 
ao não tombamento e somente dois 
foram favoráveis. Ele salienta que o 
prédio original foi todo mudado, 
depois que deixou de abrigar o ho-
tel e passou a receber escolas. (GA)
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GIRLENO ALENCAR

A Controladoria Interna da 
Câmara Municipal de Vereado-
res de Montes Claros estabele-
ceu normas para a concessão 
de diárias no poder legislativo. 
O controlador Interno, Brender 
Mendes Moreira, explica que a 
concessão de diária de viagem 
está vinculada à estrita observân-
cia ao interesse público e que a 
Controladoria Interna realiza o 
controle das despesas essencial-
mente através de documentos 
submetidos a sua apreciação. Por 
isto, a diária de viagem por mo-
tivo de serviço de que dispõe a 
Lei Municipal nº 4.462, de 22 de 
dezembro de 2011, fica obrigató-

ria a apresentação de documento 
emitido por órgão, entidade ou 
autoridade demonstrando agen-
damento prévio ou apresentação 
de solicitação de comparecimen-
to a órgão ou entidade pública.

É recomendado que os do-
cumentos  sejam apresentados 
com o relatório de viagem, que 
correspondente ao anexo III da 
Lei Municipal nº 4.462/11, e de-
verão ser entregues na Gerência 
Administrativa desta Câmara Mu-
nicipal. 

A diária de viagem por moti-
vo de serviço quando objetivar 
emendas parlamentares ou qual-
quer outro instrumento seme-
lhante, estes deverão ser especi-
ficados no relatório de viagem.
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A Comissão de Assuntos Sociais 
(CAS) tem reunião na quarta-feira 
(10), às 9h, para votar cinco propos-
tas, entre elas o projeto que inclui 
o atendimento por cuidadores de 
idosos entre os serviços domicilia-
res ofertados pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS). O PL 990/2022 é de 
autoria do senador Renan Calheiros 
(MDB-AL) e já tem voto favorável do 
relator, o senador Romário (PL-RJ).

O projeto também determina 
que o poder público terá que for-
talecer e incentivar a capacitação 
de cuidadores de idosos, “inclusive 

para o atendimento domiciliar a fa-
mílias de baixa renda”.

“Essa proposição cumpre ao pé 
da letra a orientação constitucio-
nal, incluindo os procedimentos de 
cuidadores de idosos entre a mo-
dalidade de assistência de atendi-
mento e internação domiciliares, 
ratificando que se aplica inclusive 
para o atendimento domiciliar a 
famílias de baixa renda. (...) Pre-
vê também que o poder público 
fortalecerá e incentivará ações de 
capacitação de cuidadores de ido-
sos. E, como arremate, a proposi-

ção ainda determina que o atendi-
mento domiciliar por cuidadores 
de idosos é um serviço socioassis-
tencial”, afirma Romário em seu 
relatório.

A CAS também deve votar o 
PLC 130/2018, apresentado pelo 
então deputado e hoje senador 
Weverton (PDT-MA), que garante 
ecocardiograma e ultrassonogra-
fias em gestantes na rede pública 
de saúde. A relatoria está com o 
senador Sérgio Petecão (PSD-AC), 
que votou pela aprovação.

Outro que está na pauta é o PL 

181/2020, relatado pela senadora 
Damares Alves (Republicanos-
-DF), que obriga estabelecimen-
tos de saúde a colocar, em local 
visível e de fácil acesso, relação 
dos direitos da criança e do ado-
lescente hospitalizados, de seus 
pais e acompanhantes. O projeto 
é de autoria da deputada federal 
Maria do Rosário (PT-RS) e já tem 
voto favorável da relatora.

O presidente da CAS é o sena-
dor Humberto Costa (PT-PE). A 
reunião será na sala 9 da Ala Ale-
xandre Costa. (Agência Senado)

Intenção é permitir que o consumidor final fiscalize a 
atuação das estatais de energia elétrica

Deve ser votada amanhã (9), 
na comissão mista responsável, 
a medida provisória do Bolsa 
Família (MP 1.164/2023). O rela-
tório, do deputado Dr. Francisco 
(PT-PI), ainda não foi entregue. 
O texto recebeu 257 emendas de 
deputados e senadores. A reunião 
está marcada para as 14h30.

A comissão mista da MP 1164 
tem como presidente o senador 

Fabiano Contarato (PT-ES). Pu-
blicada em 2 de março, a medida 
definiu o valor mínimo de R$ 600 
para as famílias cadastradas no 
programa Bolsa Família, mais R$ 
150 por criança de até seis anos, e 
mais R$ 50 por dependente entre 
sete e 18 anos ou gestante. Podem 
receber o benefício famílias com 
renda mensal de até R$ 218 por 
pessoa.

O novo Bolsa Família retoma 
o modelo original do primeiro 
governo Lula, com a exigência de 
contrapartidas das famílias bene-
ficiadas pelo programa, que têm 
que comprovar a frequência esco-
lar dos filhos e manter atualizadas 
as cadernetas de vacinação da fa-
mília inteira. Grávidas têm que fa-
zer o acompanhamento pré-natal.

Antes da reunião para a vota-

ção do relatório, a comissão fez 
audiências públicas para ouvir 
entidades e organizações ligadas 
à segurança alimentar, à renda 
básica e à assistência social e tam-
bém representantes do governo.

Depois da votação na comis-
são, a medida ainda precisa ser 
analisada pelos Plenários da Câ-
mara e do Senado. (Agência Se-
nado)

Dados sobre consumo poderão ser fornecidos pelo site da distribuidora

O Projeto de Lei 203/22 obri-
ga as concessionárias de energia 
elétrica a fornecer aos usuários, 
via internet, os dados referentes 
ao consumo, a fim de garantir, de 
forma compreensível, acessível e 
detalhada, o acompanhamento e 
a fiscalização mensal. O texto tra-
mita na Câmara dos Deputados.

“Através desse mecanismo, o 
consumidor final terá a oportuni-
dade de fiscalizar a atuação estatal 
na prestação de serviços públicos, 
instrumento indispensável para a 
democracia participativa”, avalia 
o deputado licenciado Francisco 
Jr. (GO).

Ele afirma ainda que a relação 
entre a concessionária de energia 
e o usuário é tipicamente de con-

sumo, e deve seguir o Código de 
Defesa do Consumidor, que pre-
vê o direito básico à informação, 
principalmente em assuntos de 
ordem técnica.

A proposta estabelece ainda 
que os dados sobre consumo 
poderão ser fornecidos pelo site 
da distribuidora ou por aplicati-
vo móvel, mediante cadastro do 
consumidor. Atualmente, as dis-
tribuidoras já prestam esse tipo 
de serviço.

TRAMITAÇÃO - O projeto será 
analisado em caráter conclusivo 
pelas comissões de Defesa do 
Consumidor; e de Constituição 
e Justiça e de Cidadania (CCJ). 
(Agência Câmara)
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Operação Recursos Hídricos “Uso Operação Recursos Hídricos “Uso 
Legal” fiscaliza pontos de captação Legal” fiscaliza pontos de captação 
de água em MG de água em MG 

NUCA mobiliza adolescente para realizar NUCA mobiliza adolescente para realizar 
doações de absorventes em Piraporadoações de absorventes em Pirapora

Oficinas mobilizam sociedade para Oficinas mobilizam sociedade para 
regularização de imóveis rurais em Minasregularização de imóveis rurais em Minas

Subsecretaria de Assistência Social Subsecretaria de Assistência Social 
promove evento técnico de acolhimento promove evento técnico de acolhimento 
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Cinquenta e seis pontos de cap-
tação de água em 14 municípios de 
Minas Gerais foram alvo de fiscaliza-
ção ambiental entre os dias 24/4 e 
5/5.  Coordenada pela Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável (Semad), a 
operação Recursos Hídricos “Uso 
Legal” mirou locais com alta de-
manda de recursos hídricos, desti-
nados, principalmente, a atividades 
agropastoris. A ação gerou multas 
que somam R$ 433 mil.

Os pontos de captação de água 
são locais onde esse recurso é re-
tirado de uma fonte, como rios, 
lagos, nascentes ou poços, para 
uso humano, industrial ou agrícola. 
São considerados importantes para 
garantir o acesso à água potável e 
para a manutenção das atividades 
econômicas que dependem do uso 
do recurso.

“No entanto, é fundamental 
que eles sejam gerenciados de for-
ma adequada e sustentável. E é de 

responsabilidade do poder público 
assegurar esse acesso, mediante o 
uso racional e eficiente. Por isso, a 
operação buscou frear o uso ilegal, 
que prejudica a disponibilidade e 
qualidade hídrica das regiões”, co-
menta o superintendente de Fiscali-
zação Ambiental da Semad, Gustavo 
Endrigo.

Foram fiscalizados 56 pontos 
distribuídos nas cidades de São Ro-
mão, Chapada Gaúcha, Buritizeiro, 
Unaí, Capelinha, Aricanduva, Ange-
lândia, Itapagipe, São Francisco de 
Sales, Planura, Serrania, Machado, 
Alfenas e Ouro Preto.

As principais infrações encon-
tradas na operação foram a cons-
trução ou uso de barragens sem a 
respectiva outorga; a não instala-
ção de equipamentos de medição 
e horímetro, quando exigido pelo 
órgão gestor ou Conselho Estadual 
de Recursos Hídricos (CERH-MG); 
além da não apresentação dos da-
dos de medição, quando solicita-

dos durante a fiscalização.

PENALIDADES - Diante das irre-
gularidades, foram emitidos 19 au-
tos de infração, sendo que em 11 
deles foram aplicadas penalidades 
de advertência. Ao todo, a opera-
ção gerou multa de R$ 433 mil e 12 
pontos tiveram a captação da água 
suspensa ou embargada.

“A água é um recurso limitado, 
de valor ecológico, social e econô-
mico; é essencial para manuten-
ção dos ecossistemas, e, além de 
seu uso doméstico, é de extrema 
importância para a agricultura, a 
pecuária, as indústrias e outras ati-
vidades humanas. Assim, o nosso 
trabalho é prevenir que haja uma 
degradação desses recursos. As 
operações contribuem para maior 
conscientização para o desenvol-
vimento sustentável e para me-
lhoria da qualidade ambiental do 
estado”, conclui Gustavo Endrigo. 
(Agência Minas)

A pobreza menstrual é quando 
mulheres não têm condições de 
comprar e nem acesso a produtos 
de higiene para esse período. A 
ONU estima que no Brasil uma em 
cada quatro mulheres já faltou aula 
por falta de absorvente.

Diante disso os jovens do Nú-
cleo de Cidadania de Adolescentes 
(NUCA), programa da Secretaria da 
Família e Políticas Sociais (Sefam) 
realizaram na última semana a do-

ação de absorventes, deixando cai-
xas abastecidas nos equipamentos 
sociais. O objetivo é proporcionar 
acesso fácil e rápido a esse item.

Com confecção das caixas e car-
tazes o material foi recolhido de 
pessoas conhecidas nas proximi-
dades dos equipamentos a mobi-
lizadora do Nuca, María Aparecida 
Laudelino Santos falou sobre a im-
portância de realizar esse trabalho.

“Em todo o Brasil essas cam-

panhas acontecem, por isso preci-
samos dessa união para sanar um 
pouco dessa necessidade e para que 
as mulheres tenham acesso a higie-
ne e conforto. É difícil imaginar essa 
situação, mas ela existe e está próxi-
ma da gente”, comentou María.

O Nuca é um programa de in-
clusão e de cidadania para jovens 
e adolescentes com oficinas de ar-
tes, música, coral e teatros. (Ascom 
PMP) 

Até o mês de agosto, o Instituto 
Estadual de Florestas (IEF) realiza 14 
oficinas presenciais para promover o 
Programa de Regularização Ambiental 
(PRA) em Minas Gerais. O objetivo é 

mobilizar a sociedade para a promo-
ção da regularização ambiental dos 
imóveis rurais nas diversas regiões do 
estado. Os encontros terminam no dia 
11/8, em Montes Claros.

A Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Social de Minas Gerais 
(Sedese-MG), por meio da Subsecre-
taria de Assistência Social (Subas), vai 
promover, entre os dias 16 e 18/5, o 
evento técnico “Acolhimento para 
Crianças e adolescentes” na moda-
lidade “Acolhimento Institucional”. 
Nos três dias do evento, as discussões 
serão realizadas das 9h às 12h.

O apoio técnico será realizado on-
-line, por meio do canal oficial da Se-
dese-MG no Youtube. Para participar 

da ação, os interessados deverão se 
inscrever neste link até 15/5. Em 16/5 
será encaminhado um e-mail com as 
orientações para realizar o acesso, 
por isso é importante que o inscrito 
informe um endereço de e-mail váli-
do e acompanhe a caixa de entrada e 
também o “spam”.

O evento, sem limite de vagas, 
será voltado para as equipes técnicas 
de assistência social municipais, dos 
serviços de Acolhimento Institucio-
nal e Familiar, para membros da rede 

socioassistencial e de garantia de di-
reitos, para as diretorias Regionais 
da Sedese-MG, além de integrantes 
do Conselho Estadual de Assistência 
Social (Ceas).

Temáticas

Os temas do evento são: “Parâme-
tros de organização e execução dos 
serviços de Acolhimento para Crian-
ças e Adolescentes na modalidade 
Acolhimento Institucional: Princípios, 

Diretrizes e Orientações Metodológi-
cas”; “Instrumentais Metodológicos: 
Aprofundamento sobre o Plano Indi-
vidual de Atendimento (PIA) e Projeto 
Político Pedagógico (PPP)”; e “Atuação 
do Cuidador/Educador e Auxiliar no 
Serviço de Acolhimento Institucio-
nal para Crianças e Adolescentes”.

O terceiro dia do curso será dire-
cionado especialmente aos profis-
sionais que atuam como cuidador/
educador e auxiliar das unidades de 
Acolhimento Institucional.

“Essa iniciativa visa fornecer 
embasamento teórico, técnico e 
prático para o aperfeiçoamento e 
profissionalização da atuação, que 
seja ao mesmo tempo protetiva, efi-
caz e humanizada, considerando a 
aplicabilidade da metodologia atra-
vés das situações cotidianas e que 
atendam aos preceitos de uma po-
lítica pública em constante evolu-
ção”, explicou Maria Isabel Gomes 
de Oliveira, referência técnica da 
Diretoria de Proteção Especial de 

Alta Complexidade.

Declaração de participação

Para ter direito à declaração de 
participação do evento, os inscritos 
deverão marcar presença no link 
que será divulgado durante os dias 
do evento. É imprescindível que 
esse procedimento seja realizado 
nos três dias da ação, do contrário, 
o participante não conseguirá emi-
tir a declaração. (Agência Minas)

     R$ 433 MIL EM MULTAS APLICADAS

     CRIANÇAS E ADOLESCENTES 

Ação teve como foco locais com alta demanda de recursos hídricos

Auxílio será feito no formato on-line nos dias 16, 17 e 18 de maio

A oficina PRA Produzir Sustentá-
vel é voltada para integrar, engajar e 
instrumentalizar os agentes da assis-
tência técnica e extensão rural; par-
ceiros de prefeituras; instituições de 
ensino; pesquisa, extensão e consul-
tores. A expectativa é de que, nesses 
quatro meses de ação, os participan-
tes possam disseminar o conheci-
mento adquirido.

Os encontros são feitos com a 
expertise dos técnicos do IEF e têm 
como temáticas a visão integrada da 
paisagem e adequação ambiental e 
produtiva dos imóveis rurais, o Ca-
dastro Ambiental Rural (CAR): inscri-
ção e análise, e o passo a passo para a 
adesão ao PRA.

“As oficinas são oportunidades de 

construção de capacidades e habili-
dades em torno da conservação e re-
cuperação dos recursos naturais e da 
promoção do desenvolvimento rural 
sustentável, mobilizando os atores lo-
cais para disseminação dos benefícios 
do PRA para os territórios”, comenta 
a analista ambiental do IEF, Janaína 
Mendonça.

Segundo ela, nas oficinas também 
são apresentadas as oportunidades 
para a recuperação das áreas com me-
todologias produtivas, como os siste-
mas agroflorestais, que podem trazer 
renda aos agricultores familiares. A 
expectativa do IEF é, ao realizar essa 
conscientização, dar a oportunidade 
de a sociedade colher os benefícios 
da conservação e da recuperação dos 

recursos naturais como: proteção da 
biodiversidade, segurança hídrica e 
alimentar, proteção ao clima, geração 
de renda sustentável e melhoria da 
qualidade de vida.

SOBRE O PRA - O PRA se refere 
à regularização dos passivos ambien-
tais de um imóvel rural em Área de 
Preservação Permanente (APP), Re-
serva Legal (RL) e Área de Uso Res-
trito (AUR), onde a degradação tenha 
ocorrido até 2008. É atualmente um 
dos maiores programas de recupera-
ção ambiental em operação no mun-
do e está previsto para ocorrer em 
todo o território nacional.

Minas Gerais tem cerca de 1 mi-
lhão de imóveis rurais registrados 

em sua base do Cadastro Ambiental 
Rural (CAR), 93% deles são proprie-
dades em regime familiar (de até qua-
tro módulos fiscais) e, destes, 60% já 
se manifestaram pela intenção de 
adesão ao PRA. Estas propriedades 
ocupam 40% da área do estado. O 
foco é fazer a recuperação ambiental 
e produtiva das propriedades e pos-
ses rurais, tanto as grandes quanto as 
pequenas.

 
CALENDÁRIO - A próxima oficina 

PRA Sustentável ocorre no dia 24/5, 
na cidade de Lagoa Santa.  As oficinas 
já foram realizadas nas cidades de 
Governador Valadares, Teófilo Otoni 
e Taquaraçu de Minas. Confira aqui a 
programação.
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Número de enfarte em mulheres Número de enfarte em mulheres 
cresce e quase se equivale ao dos cresce e quase se equivale ao dos 
homenshomens

SES-MG disponibiliza R$ 2,5 milhões para SES-MG disponibiliza R$ 2,5 milhões para 
assistência psicossocial no Norte de Minasassistência psicossocial no Norte de Minas

Estudo utiliza sangue de porco e veneno de Estudo utiliza sangue de porco e veneno de 
cobra para aprimorar transplantes de pulmãocobra para aprimorar transplantes de pulmão

Foi-se o tempo em que os ho-
mens sofriam mais enfarte do que 
as mulheres. Essa realidade mudou 
e a incidência é praticamente igual 
entre os dois sexos. A proporção é 
de seis homens para cada quatro 
mulheres. O perfil das mulheres 
que enfartam não mudou, o que 
acontece é que elas estão enfartan-
do mais jovens. A doença isquêmi-
ca, que é a consequência do enfarte 
do miocárdio, está ocorrendo pre-
cocemente.

Walkiria Samuel Ávila, coorde-
nadora do Núcleo de Ensino e Pes-
quisa em Cardiopatia e Gravidez e 
Aconselhamento Reprodutivo do 
Incor (Instituto do Coração) do 
Hospital das Clínicas da Faculdade 
de Medicina da USP, explica que 
o estilo de vida das mulheres está 
mudando nestas últimas décadas, 
no sentido da competição no mer-
cado de trabalho e da tripla função 
(elas continuam sendo mães, espo-
sas e responsáveis pelos serviços 
domésticos).  Por conta disso, elas 
têm um estilo de vida que não é 
confortável. Fumam mais, bebem 

mais, são sedentárias por não en-
contrarem tempo suficiente para 
cumprir todas as metas e as funções 
determinadas pela vida saudável.

MENOPAUSA E ENFARTE

As mulheres enfartam como os 
homens, após a menopausa, por 
que há uma redução de estróge-
no, responsável pela proteção dos 
vasos no organismo, protegendo 
as mulheres de um infarto. Os sin-
tomas também se apresentam de 
forma diferente. A cardiologista 
lembra que os médicos não estão 
preparados para diagnosticar o 
problema. “As pessoas não costu-
mam dar atenção aos sintomas, que 
podem se apresentar como uma 
dor no peito, ficam achando que 
são gases, dor de estômago e não 
passam por um médico para fazer 
um diagnóstico preciso.”

A Federação Mundial do Cora-
ção alerta que doenças cardiovas-
culares são a principal causa de 
morte entre as mulheres no mun-
do. A mortalidade por infarto do 

miocárdio na mulher é, nos primei-
ros 30 dias de internação pós-in-
farto, maior do que a dos homens. 
Isso ocorre porque elas chegam 
tardiamente aos serviços de saúde. 
Vale lembrar que em qualquer do-
ença cerebrovascular, derrame, ou 
infarto do miocárdio quanto mais 
precoce for o atendimento, maior 
a chance de sobrevida e de não ha-
ver sequelas. “A mulher não faz a 
prevenção primária da doença car-
diovascular, que deve ser feita após 
os 40 anos, com um check-up onde 
é verificado colesterol, glicemia e 
triglicérides, fazendo um perfil de 
saúde”, diz a especialista.  

A doença cardíaca é a principal 
causa de morte, não obstétrica, 
durante a gravidez e no pós-parto, 
e para quem já apresenta o pro-
blema. Os contraceptivos podem 
contribuir para a ocorrência de 
doenças cardiovasculares, apesar 
de atualmente serem menos agres-
sivos, mas, se forem mal indicados 
e mal controlados, também podem 
causar efeitos colaterais. (Portal 
Jornal USP)

Onze municípios do Norte de 
Minas estão sendo contemplados 
pela Secretaria de Estado de Saú-
de de Minas Gerais (SES-MG) com 
o repasse de recursos superiores 
a R$ 2,5 milhões, destinados à 
manutenção de serviço hospitalar 

de referência da Rede de Atenção 
Psicossocial (RAPS). A disponibili-
zação dos recursos está prevista na 
Resolução 8.693, publicada em 19 
de abril. 

Para 61 hospitais de várias re-
giões do estado a SES-MG prevê 

investimentos superiores a R$ 11 
milhões, destinados ao custeio, 
neste ano, de 139 leitos de saúde 
mental. No Norte de Minas, estão 
sendo contemplados hospitais 
de municípios que pertencem à 
área de atuação da Superinten-

Especialista alerta que as mulheres precisam ficar atentas aos sintomas, que podem se a
presentar de forma diferente nelas do que nos homens
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dência Regional de Saúde (SRS) 
de Montes Claros e das Gerências 
Regionais de Saúde (GRS) de Janu-
ária e Pirapora. As instituições são 
vinculadas aos Centros de Atenção 
Psicossocial (CAPS).

A resolução estabelece que os 
leitos de saúde mental deverão 
oferecer suporte hospitalar em 
atenção às pessoas com sofrimento 
ou transtornos mentais e com ne-
cessidades de tratamentos de saú-
de decorrentes do uso de álcool e 
outras drogas.

O coordenador de Atenção à 
Saúde da SRS Montes Claros, João 
Alves Pereira explica que “as insti-
tuições contempladas devem ser 
públicas ou filantrópicas, destinan-
do no mínimo 60% dos seus leitos 
ao Sistema Único de Saúde (SUS). 
Entre outros critérios, o número 
de leitos não deverá exceder o per-
centual de 10% das acomodações, 
até o máximo de 30 leitos”.

A Resolução estabelece ainda 

que as equipes técnicas destinadas 
a realizar assistência hospitalar aos 
usuários que apresentem sofrimen-
to ou transtorno mental deverão 
ofertar o cuidado em articulação 
com outros pontos de atenção da 
rede de atenção à saúde, realizar 
ou participar de reuniões mensais 
de matriciamento, sistematizadas 
com todos os profissionais da rede, 
visando garantir a corresponsabili-
dade pelos casos e a continuidade 
do cuidado.

As instituições também deverão 
definir um técnico de referência 
para dialogar com os profissionais 
dos outros serviços de saúde, vi-
sando a integração da rede e a con-
cessão de alta hospitalar articulada; 
apoiar e participar da construção 
do projeto terapêutico singular 
do usuário junto ao CAPS de refe-
rência, e realizar ações de cuidado 
no território, na perspectiva da es-
tratégia de redução de danos que 
possam estimular a autonomia e 

protagonismo dos usuários.
O maior aporte de recursos, 

mais de R$ 1,3 milhão, está sendo 
destinado a quatro municípios que 
integram a área de atuação da Ge-
rência Regional de Saúde de Janu-
ária. Estão distribuídos da seguinte 
forma: Brasília de Minas (R$ 484,7 
mil), Januária e São Francisco (R$ 
323,1 mil para cada município), e 
Manga (R$ 242,3 mil).

Na área de atuação da Superin-
tendência Regional de Saúde de 
Montes Claros estão sendo con-
templados, com R$ 888,6 mil, hos-
pitais das seguintes localidades: 
Taiobeiras (R$ 323,1 mil); Mirabe-
la, Rio Pardo de Minas e São João 
do Paraíso (R$ 161,5 mil para cada 
município) e Novorizonte (R$ 80,7 
mil).

Nos municípios de Pirapora e 
Várzea da Palma serão investidos 
R$ 323,1 mil. Para cada hospital es-
tão sendo destinados R$ 161,5 mil. 
(Ascom SES-MG)

Em artigo publicado na revista 
Science Advances, pesquisadores 
da Vanderbilt University Medical 
Center, em Nashville, nos EUA, 
desenvolveram um novo método 
para aumentar a viabilidade do 
transplante de pulmão. Ao conec-
tar o sistema circulatório de um 
porco vivo aos pulmões doados, 
com a ajuda de um imunossu-
pressor encontrado no veneno da 
cobra naja, eles conseguiram qua-
druplicar o tempo de preservação 
do órgão fora do corpo humano.

De acordo com Flávio Galvão, 
cirurgião, pesquisador e professor 
associado ao Departamento de 
Gastroenterologia do Hospital das 
Clínicas da Faculdade de Medicina 
(FM) da USP, o transplante de pul-
mão é um procedimento delicado. 
Existe uma janela de apenas seis 
horas desde a remoção do órgão 
até o transplante, o que exige agi-
lidade dos profissionais de saúde. 
“Essa pesquisa fez um achado in-
teressante. Depois de um dia, eles 
viram que esse pulmão ainda esta-

va muito bem preservado”, desta-
ca o professor.

Galvão, que não participou da 
pesquisa, explica que o estudo in-
ternacional tentou criar um novo 
tipo de sistema de perfusão. Atu-
almente, esse trabalho é realizado 
por uma máquina que simula a 
circulação humana e pode auxi-
liar na preservação dos órgãos já 
removidos dos doadores. Porém, 
o cirurgião pontua que “ela [a má-
quina] tem um tamanho razoável, 
um peso razoável e encarece mui-
to o transplante”, por isso, rara-
mente é utilizada nesse processo.

Ao fazer uso do sistema circu-
latório de um suíno vivo no lugar 
da máquina, os pesquisadores 
conseguiram desenvolver um mé-
todo potencialmente mais flexível 
e barato. Contudo, um dos maio-
res empecilhos dessa pesquisa é a 
rejeição hiperaguda, processo que 
leva a uma rápida degeneração 
dos órgãos e “acontece quando 
animais muito díspares são trans-
plantados”, esclarece ele.

Para o especialista, o destaque 
do novo artigo foi o método pelo 
qual os pesquisadores contorna-
ram esse problema. Foram utili-
zados diversos imunossupresso-
res para evitar a degeneração do 
pulmão, incluindo uma substância 
encontrada no veneno da cobra 
naja. Segundo o professor, “esse 
veneno da cobra interfere justa-
mente no sistema imunológico do 
corpo, evitando assim a rejeição 
hiperaguda”.

O estudo faz parte de um 
campo de pesquisa dedicado ao 
transplante de órgãos e tecidos de 
animais em seres humanos, o xe-
notransplante. Os procedimentos 
que envolvem essa técnica ainda 
se encontram em fase experimen-
tal e teoricamente podem agilizar 
consideravelmente o transplante 
de órgãos. Entretanto, Galvão in-
forma que essa linha de pesquisa 
levanta uma série de problemas 
éticos e de segurança, incluindo 
“a possibilidade de o porco causar 
uma pandemia decorrente de viro-

Artigo publicado na “Science Advances” descreve técnica experimental que viabiliza transplante de pulmão 
com sistema de transfusão que utiliza sistema circulatório de um porco vivo e imunossupressor encontrado no 
veneno da cobra naja

ses ligadas à sua própria genética”.
Em vista de tudo isso, o pro-

fessor conclui que, embora esses 
procedimentos estejam em fase 

experimental, a doação de órgãos 
ainda é a única alternativa viável 
para salvar a vida dos pacientes que 
aguardam um transplante. “Um dos 

maiores gargalos do transplante é a 
carência de doadores de órgãos e 
isso, infelizmente, é um problema 
sério”, alerta.
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Governador em exercício Tadeu Governador em exercício Tadeu 
Martins Leite lança ExpomontesMartins Leite lança Expomontes

Usina de Biodiesel continua a venda apesar Usina de Biodiesel continua a venda apesar 
de mudança de governode mudança de governo

GIRLENO ALENCAR
 
O montes-clarense Tadeu 

Martins Leite, que está como go-
vernador em exercício faz a sua 
primeira visita a Montes Claros, 
desde que foi empossado como 
governador interino de Minas 
Gerais. Ele chega a Montes Claros 
no final da tarde de hoje, quando 
participa do lançamento oficial da 
Expomontes. Após o evento ele 
retorna para Belo Horizonte. 

Tadeu Martins assumiu como 
governador interino diante da via-
gem do governador Romeu Zema 
aos Estados Unidos. No sábado, 
Leite cumpriu agenda em Felício 
dos Santos, mas sem o aparato de 
governador.

Nesta terça-feira (9), ele san-
cione projeto de lei que beneficia 
780 prefeituras ao liberar a utili-
zação, na área da saúde, de recur-
sos que estão parados nos cofres 
municipais. A sanção deve ocorrer 
durante o Congresso Mineiro de 
Municípios. Organizado pela As-
sociação Mineira de Municípios 
(AMM), a projeção é que mais de 
8 mil pessoas estejam presentes 
no Expominas, em Belo Horizon-

te, entre prefeitos, vice-prefeitos, 
vereadores, deputados e lideran-
ças políticas.

VIAGEM DE ZEMA

O governador Romeu Zema 
está nos Estados Unidos, onde 
participa de uma série de even-
tos com o intuito de trazer mais 
investimentos para Minas Gerais. 
No sábado (6/5), Zema, anunciou 
em Woburn, cidade a cerca de 20 
quilômetros de Boston, nos Esta-
dos Unidos, que a empresa Bos-
ton Metal investirá R$ 573 milhões 
na construção de uma unidade pro-
dutora de aço verde na região de 
Coronel Xavier Chaves, no Campo 
das Vertentes.

Na planta industrial será utiliza-
da uma tecnologia inovadora para 
aproveitar os rejeitos de minério 
para extrair metais e ligas em geral. 
Para isso, a empresa utilizará um 
processo chamado eletrólise de óxi-
do fundido (MOE), que utiliza ele-
tricidade, dispensando o emprego 
de carvão ou combustíveis fósseis.

A assinatura do protocolo de 
intenções foi o primeiro compro-
misso do governador Romeu Zema, 

que está em missão internacional 
no país acompanhado pelo secretá-
rio de Estado de Desenvolvimento 
Econômico (Sede), Fernando Passa-
lio, pelo chefe da Casa Civil, Marce-
lo Aro, e pelo diretor-presidente da 
Invest Minas, João Paulo Braga.

REVOLUÇÃO

Durante o anúncio, o governa-
dor destacou que o investimento 
poderá levar ao estado resultados 
revolucionários, já que, no proces-
so produtivo para produzir aço ou 
ligas a partir do rejeito do minério 
de ferro, é utilizada energia elétrica, 
fonte de energia limpa sem a emis-
são de gases que causam o efeito 
estufa.

“O que, no passado, era motivo 
de preocupação, terá uma finali-
dade com a nova tecnologia que a 
Boston Metal desenvolveu e que 
será implantada em Minas Gerais”, 
disse. Será uma oportunidade para 
a empresa “atuar por um longo pe-
ríodo, retirando do meio ambiente 
o que se achava que não tinha va-
lor”, complementou Romeu Zema.

De acordo com o CEO e chair-
man da Boston Metal, Tadeu Car-

A usina de Biocombustíveis da 
Petrobras em Montes Claros, inau-
gurada em 6 de abril de 2009, com 
a capacidade produtiva de 170 mi-
lhões de litros por ano, continua 
sendo ofertada para venda, apesar 
da mudança de governo. A Usina 
Darcy Ribeiro demandou investi-
mentos de R$ 95 milhões e tem 
capacidade instalada para a pro-
dução de 57 milhões de litros. Na 
época, a estatal anunciou planos 
para investir mais US$ 10 milhões 
para ampliar a capacidade anual da 
planta para 80 milhões de litros do 
biocombustível até 2013, quando a 
proporção da mistura do biodiesel 

ao diesel deve subir para 5%. A mis-
tura era de 3% e deve subir para 4%. 
No País, a produção de biodiesel é 
de 3,3 bilhões de litros por ano, 
para um consumo de 1,4 bilhão de 
litros.

A unidade de Montes Claros ini-
ciou as operações em janeiro usan-
do soja como matéria-prima. No 
entanto, em fevereiro, foi iniciado 
o processo que permite a flexibi-
lidade no uso de outros tipos de 
oleaginosas que poderá produzir o 
biodiesel a partir do caroço de algo-
dão, macaúba e sebo bovino. Atual-
mente 50% do biodiesel produzido 
é oriundo do sebo bovino, trazido 

de Goiás e soja. A estatal frustrou 
o norte de minas quando desistiu 
do projeto de fomento do coco de 
macaúbas, que tinha alta escala de 
produção.

O curioso é que em 2020 a Agên-
cia Nacional do Petróleo, Gás Natural 
e Biocombustíveis (ANP) autorizou as 
ampliações nas usinas de Lapa (PR) 
da Potencial Biodiesel e de Montes 
Claros (MG). Desde que tomou pos-
se, o então presidente Bolsonaro de-
sativou o incentivo de produção de 
biodiesel e colocou a venda a usina 
de montes claros. O presidente Lula 
tomou posse e não mudou este dire-
cionamento até agora. (GA)
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neiro, Minas será o primeiro local, 
no mundo, a receber essa unidade 
produtiva. A empresa prevê, segun-
do Carneiro, a criação de mil em-
pregos diretos e indiretos até o ano 
de 2026.

“É uma tecnologia revolucioná-
ria que pode obter metais a partir 

do tratamento dos rejeitos da mine-
ração. O processo pode ser usado 
para tratar qualquer tipo de rejeito 
e obter metais de alta pureza. Além 
de reduzir a necessidade de extrair 
minérios de minas convencionais, 
o modelo tem baixo impacto am-
biental, pois utiliza a eletricidade 

como fonte de energia, e não car-
vão ou combustíveis fósseis. Essa 
tecnologia dá a possibilidade de 
as siderurgias fabricarem ‘aços 
verdes’, com baixa pegada de car-
bono”, ressaltou o presidente da 
Boston Metal do Brasil, Itamar 
Resende.
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Acidente deixa dois mortos e quatro Acidente deixa dois mortos e quatro 
feridos na MG-308, em Juramentoferidos na MG-308, em Juramento

PM captura homem PM captura homem 
com cinco espingardas com cinco espingardas 
em Salinasem Salinas

Homem fica ferido após Homem fica ferido após 
capotar carro em avenida capotar carro em avenida 
de Montes Clarosde Montes Claros

PM prende trio do RJ que estariam dando golpes PM prende trio do RJ que estariam dando golpes 
em Montes Clarosem Montes Claros

Duas pessoas morreram e quatro 
ficaram feridas em uma colisão en-
tre dois veículos de passeio na MG-
308, em Juramento. De acordo com 
o Corpo de Bombeiros, o acidente 
aconteceu no km 39 da rodovia.

De acordo com informações da 
corporação, o acidente fatal foi du-
rante a madrugada em que teve a 
colisão entre o carro Gol, cor cinza, 
placa HDK-8252, e o veículo Ford 
KA, cor preta, placa GYS-2634. Os 

motoristas dos dois veículos morre-
ram no local.

No Ford KA viajavam mais qua-
tro pessoas, sendo que um ado-
lescente de 14 anos, socorridos 
por terceiros e levado para uma 

unidade de saúde na cidade de Ju-
ramento. Os bombeiros militares 
prestaram assistência a uma passa-
geira de 43 anos com traumatismo 
cranioencefálico leva, luxação no 
fêmur direito, fratura de dentes e 

lesões na face.
As outras duas vítimas foram 

retiradas das ferragens do veículo 
pela guarnição de salvamento do 
Corpo de Bombeiros e repassadas 
aos cuidados do Samu. As vítimas 

foram levadas para unidade hospi-
talar na cidade de Montes Claros. 
Equipes da Polícia Militar e da Po-
lícia Civil e iniciaram as investiga-
ções para descobrir as causas do 
acidente.

A Polícia Militar prendeu no 
sábado (6), um homem com cinco 
armas de fogo em Salinas. Ele foi 
detido por porte ilegal de armas. 
Ele também é suspeito de cometer 
roubos na BR-251.

Além das armas e munições, 

os policiais encontraram mate-
riais para fabricação de munições 
e quatro rádios comunicadores, 
que supostamente são utilizados 
para a prática dos crimes.

A polícia informou que o pre-
so tem antecedente criminal por 

posse ilegal de arma de fogo e 
que, em 2022, foi detido suspeito 
de realizar um roubo de carga na 
BR-251.

Os materiais apreendidos e o 
homem preso foram encaminha-
dos a uma delegacia.

Um homem ficou ferido no sába-
do (6), após capotar o veículo que 
Avenida Sanitária, em Montes Claros. 
Não há informações sobre as causas 
do acidente.

Segundo as informações do 

Samu, o veículo dele bateu em ou-
tro e capotou em seguida. Ele estava 
sozinho no automóvel e perdeu a 
consciência momentaneamente. O 
motorista teve traumatismo cranioe-
ncefálico leve e escoriações no rosto. 

Após receber o primeiro atendimen-
to no local, ele foi levado para a Santa 
Casa.

O Samu informou que os ocupan-
tes do outro automóvel envolvido no 
acidente não tiveram ferimentos.

A Polícia Militar prendeu três 
homens do Rio de Janeiro que es-
tariam dando golpes em Montes 
Claros. A PM apreendeu máqui-
nas de cartão, um carro, cartões 
bancários e dinheiro. Apenas uma 
das vítimas teve prejuízo de R$ 15 
mil.

De acordo com a PM, os golpis-
tas abordavam as pessoas como 
se fossem funcionários de um 
banco. Se passando por gerentes 
desta instituição, relatavam às ví-
timas que teriam sido realizadas 
tentativas de compras de alto va-
lor e saques no cartão delas. Essas 

pessoas negariam essa situação 
e esse gerente falaria que estaria 
resolvendo essa questão enviando 
um funcionário do banco até a resi-
dência dessas pessoas para realizar o 
cancelamento e destruir o cartão na 
presença da vítima.

Conforme os levantamentos da 

PM, os cartões eram aparentemente 
destruídos, mas os chips eram pre-
servados.

Assim que eles se despedem das 
vítimas e saem [...] começam a fazer 
compras de altos valores, somente 
uma delas teve prejuízo de R$ 15 mil.

O militar destaca que o grupo era 

muito bem articulado e profissional 
no que fazia. Inclusive com funções 
bem delimitadas.

Os suspeitos relatam que a qua-
drilha é bem maior e que a eles 
caberia recolher esses cartões 
presencialmente.

Para evitar esse tipo de gol-

pe, a Polícia Militar aconselha 
aos usuários que conheçam seus 
gerentes, que não passem dados 
pessoais por celular e que se 
desloquem fisicamente ao banco 
diante de qualquer suspeita. A 
ocorrência foi encaminhada para 
a Polícia Civil.
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Nesta segunda-feira (8), às 19h30, 
será realizada a entrega do título de 
Doutor Honoris Causa da Univer-
sidade Estadual de Montes Claros 
(Unimontes) ao filósofo, teólogo 
e indigenista Egydio Schwade. A 
sessão solene do Conselho Univer-
sitário para a entrega do título será 
realizada no auditório do Centro de 
Ciências Humanas (CCH), prédio 2 
do campus-sede. A proposição da 
concessão do título honorífico ao 
indigenista Egydio Schwade foi fei-
ta pelo professor Gustavo Henrique 
Cepolini Ferreira, do Departamento 
de Geociências e do Programa de 
Pós-Graduação Stricto sensu em Ge-
ografia da Unimontes. A proposta foi 
aprovada pelo Conselho Universitá-
rio em março de 2021, no período 
da pandemia do Coronavírus.

Na proposta apresentada ao 

Conselho Universitário, o professor 
Gustavo Cepolini ressaltou que o 
indigenista tem um grande legado 
em defesa dos povos da floresta. O 
indigenista Egydio Schwade divul-
gou mensagem, agradecendo a Uni-
versidade Estadual de Montes Claros 
pela concessão do título de Honoris 
Causa. “Põe a semente na terra e não 
será em vão. Não te preocupe a co-
lheita. plantas para o irmão”. Agrade-
ço à Unimontes pela lembrança des-
ta homenagem, marcada para o dia 8 
de maio, em memória ao aniversário 
de Doroti Alice (também indigenis-
ta), a minha querida companheira e 
condutora durante a trajetória mais 
difícil, mas também mais linda de mi-
nha vida”, escreveu o homenageado.

Ainda na mensagem, Egydio 
Schwade lembra que a concessão do 
título da Unimontes foi aprovada em 

plena pandemia do Coronavírus. Ele 
salienta que aceitou a homenagem, 
pensando em todos os seus com-
panheiros e companheiras de luta, 
citando integrantes de várias enti-
dades ligadas aos direitos dos povos 
indígenas e dos trabalhadores, como 
o Conselho Indigenista Missioná-
rio (CIMI) e a Comissão Pastoral da 
Terra (CPT). Menciona também “jor-
nalistas, médicos e muitos outros e 
outras que, a partir dos 60 e anos 70, 
lutam, lutaram, vivem ou sofreram o 
martírio ou já morreram pela causa 
indígena, quilombola e camponesa. 
E não foi em vão! Comunidades e 
povos estão aí, enaltecidos, vigoro-
sos e destemidos, com a sua causa 
assumida, apontando os caminhos 
de esperança, do Bem-viver, para 
toda a humanidade”. (Ascom Uni-
montes)

O prazo para que instituições 
de ensino superior de todo o país 
possam participar do Trilhas de 
Futuro Educadores foi prorroga-
do pela Secretaria de Estado de 
Educação de Minas Gerais (SEE/
MG). As instituições terão até o 
dia 15 de maio para enviar a do-

cumentação. Esta é a 2ª edição 
do programa que ofertará mais 
de 6 mil vagas de cursos gratuitos 
de aperfeiçoamento, mestrado 
e doutorado aos servidores da 
secretaria. O novo cronograma 
pode ser acessado neste link.

A Resolução SEE nº 4.834 de 

13/4/2023 foi publicada em 15/4 
e pode ser acessada a partir da 
página 43 do Diário Oficial. Nesta 
segunda edição o programa traz a 
novidade de contemplar também 
os servidores da SEE/MG que não 
são efetivos.

Além de 6 mil vagas para os 

Unimontes entrega do título ao Unimontes entrega do título ao 
indigenista Egydio Schwadeindigenista Egydio Schwade

SEE prorroga prazo para instituição se SEE prorroga prazo para instituição se 
credenciar no Trilhas de Futuro Educadorescredenciar no Trilhas de Futuro Educadores
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     DOUTOR HORORIS CAUSA 

     2ª EDIÇÃO DO PROGRAMA

cursos de aperfeiçoamento, serão 
oferecidas também 500 vagas de 
mestrado e 120 de doutorado.

Os cursos de aperfeiçoamen-
to, de 180 horas, terão cerca de 
30 opções nas áreas de educação 
inclusiva, legislação educacional 
voltada aos inspetores, educação 
indígenas, educação quilombola 
e escolas do campo, educação no 
sistema prisional e socioeducati-
vo, educação ambiental, preven-
ção e redução da violência nas 
escolas, entre outros.

O início das inscrições dos ser-
vidores está previsto para 7/6 e 
será divulgado no site da SEE/MG.

CREDENCIAMENTO

As instituições interessadas 

deverão preencher o formulário 
de credenciamento e encami-
nhar juntamente com a proposta 
de cursos acompanhada de do-
cumentação prevista em edital, 
exclusivamente por meio eletrô-
nico. A entrega da documentação 
da instituição interessada vai até 
15/5. As análises dos documentos 
exigidos vão até 19/5.

TRILHAS EDUCADORES

A atual gestão vem investindo 
de maneira significativa em ações 
estratégicas, de forma contínua, 
para valorização dos profissionais 
e servidores da Educação. Em 
2022 foram investidos cerca de 
R$ 32 milhões no Trilhas de Futu-
ro Educadores, maior projeto de 

formação continuada já desenvol-
vido pela pasta. Atualmente, mais 
de 6,5 mil servidores da Educação 
estão matriculados em cursos lato 
sensu e em formações stricto sen-
su, oferecidos gratuitamente em 
27 instituições de ensino superior 
credenciadas. 

O programa foi instituído 
e normatizado pela Resolução 
SEE nº 4.697 e oferece cursos 
de pós-graduação nas modalida-
des lato sensu (especialização/
MBA) e stricto sensu (mestrado 
e doutorado) em instituições de 
ensino superior do país inteiro, 
credenciadas pela SEE/MG no 
projeto. Os cursos são ofertados à 
distância ou de acordo com a pro-
gramação da instituição. (Agência 
Minas)

Instituições de ensino superior terão até 15/5 para se credenciar para ofertar cursos de 
aperfeiçoamento, mestrado e doutorado aos servidores da SEE/MG
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Albuquerque insinua que Marê foi o motivo da destruição da loja de Wanda. Fabiano 
apoia Turíbio, que sofre com a traição da mulher. Cândida sofre com a expulsão de Luís 
do seminário. Wanda confronta Sílvio sobre o ataque a sua loja. Gaspar parabeniza Gilda 
pela perda do emprego de Marê. Marcelino se preocupa com Marê e escapa da escola. 
Celeste encontra Marcelino na loja de Wanda. Marê decide financiar a reforma da loja 
de Wanda com o dinheiro da joia de família que empenhou. Cândida manipula Luís. Os 

freis anunciam que Marê terá de deixar a casa de acolhimento.

Theo reforça com Sheila para fazer as fotos com a banda ao final do show. Ben se 
espanta quando Jenifer conta que Sol guardou o presente que ele lhe deu quando 
eram mais jovens. Rafa e Kate se declaram um para o outro. Bruna e Ben assistem 
ao show de Lui nas redes sociais. Sol se desespera ao saber que foi Theo quem con-
tratou o show da banda. Ben decide ir à casa de show ao ver fotos de Theo com Sol. 
Sol bebe a água sabotada por Theo. Kate rejeita um presente de Clara ao saber que 
o mesmo foi usado para conquistar o pai de Rafa. Theo vai ao camarim, e encontra 

Sol desmaiada. Lui reclama de tirar fotos com a plateia. 

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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ROSEMALTA
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COALLACRE
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PTEARAT
VOCALERRO

NODOASTD
ATROCDEO

ECPETRARCA

SORORSIR
VASCOAG

CANTAGALO

(?) Leñas,
centro

argentino
de esqui

"Financial
(?)",

jornal
inglês

Está
(aférese) 

Ministro 
da Ciência, 
Tecnologia 
e Inovações

Instintiva
reação
humana
ao rato

Com a ca-
pacidade
esgotada
(o teatro)

O sangue
rico em
oxigênio
(Med.)

Carne
bovina

usada em
refogados

Anísio
Teixeira,
educador
brasileiro

Poeta
italiano

inspirado
por Laura

Deus, em
latim

Medonho;
tenebroso

(fig.)

Erasmo
Carlos,
cantor

brasileiro

Título de
nobres

britânicos

Melhor
condutor
elétrico

(símbolo)
Cidade
natal de
Euclides
da Cunha

Comilonas 
O sistema que simu-
la várias operações

simultâneas

Molusco
que muda

de cor

Carvão,
em inglês

Vinho fei-
to de uvas

pretas

O solo,
na ária

Manchas

Forma de tratamento
de freiras

Time carioca (fut.)

Braço, em
inglês

Punição que pode ser aplicada
a funcionário público 

Cássia (?): gravou
"Palavras ao Vento"

País
insular

Bebida fer-
mentada 

(?) cheiro:
inodoro
Azedos;
ácidos

Peça que
veda

garrafas
Formoso

Máquina
de tecer
Saliência
do zebu

Engano
(?) de: a
respeito

de
"Tudo", na
linguagem 
da internet
De + as

Correio,
em inglês
Filme de
Kurosawa

3/arm — deo — las — ran — sir. 4/coal — post. 8/petrarca. 9/cantagalo.

Samuel manda Aline fugir com o filho ao perceber uma ameaça em casa. Jurecê 
tem visões durante ritual na aldeia indígena. Ramiro e os capangas ateiam fogo à 
casa de Samuel e Aline. Caio ajuda Aline e João, levando mãe e filho para se escon-
derem na casa de Cândida. Cândida diz que foi Antônio La Selva quem mandou 
matar Samuel. Daniel fica noivo de Graça. Irene tenta convencer Antônio de que 
Daniel deve ser o filho sucessor do marido. 

Tânia reclama com Otto que tem pouco dinheiro na conta dele. Otto afirma que tem 
mais guardado em um cofre. Claudia fica feliz com a formatura surpresa feita pela famí-
lia. Tânia surta na mansão de Otto. Ruth liga para João, e Tânia pede para ele inventar 
uma desculpa. Gael assiste a um vídeo da peneira sub-15 do Juventus e pensa em se 
inscrever. Em conversa com André, Raquel diz que se inspirou em Claudia e quer tirar 
um ano sabático e fazer um mochilão. André pergunta se Raquel quer terminar com 

ele, mas a namorada o convida para ir junto. Tânia passa a noite na mansão com a família de Otto feita de refém. Luísa 
consegue apertar um botão secreto de um dispositivo móvel que fica escondido dentro de um livro, ativando a Sara. 

URGENTE! Morre Palmirinha Onofre, 
aos 91 anos, após quase um mês de 
internação: ‘Família consternada’

Ana Maria Braga chora a morte de 
Palmirinha Onofre, sua parceira na TV: ‘Mãe 
que a vida me deu’

PROGRAMAÇÃO DA SEMANA 

Shazam! Fúria de Deuses  

Jhow Wick 4 - Baba Yaga  

Super Mário Bros - O Filme  

O Exercista do Papa

Morreu a apresentadora e culina-
rista Palmirinha Onofre aos 91 anos. 
Ela enfrentava problemas renais crô-
nicos.

A culinarista e apresentadora de 
TV Palmirinha Onofre morreu aos 
91 anos nesta manhã de domingo 
(7) por volta das 11h20. “Vovó Pal-
mirinha” como era conhecida estava 
internada desde o dia 11 de abril em 

decorrência de problemas renais crô-
nicos. A informação foi confirmada 
pela família da culinarista pelas redes 
sociais. Na véspera, o meio artístico 
havia perdido o humorista Eraldo 
Fontiny, aos 41 anos, em outra gran-
de perda para a TV em 2023.

Palmirinha ficou conhecida ao 
participar em 1994 do “Programa Sil-

Ana Maria Braga lametou a morte 
de Palmirinha Onofre, aos 91 anos, 
neste domingo (7). Apresentadora co-
nhecida como ‘vovó do Brasil’ estava 
internada há quase um mês

Ana Maria Braga lamentou a morte 
de Palmirinha Onofre, com quem traba-
lhou por cinco anos no extinto “Note 
e Anote” (1991-2005) na Record TV. A 
culinarista e apresentadora de TV fale-
ceu aos 91 anos após ficar quase um 
mês internada por conta de problemas 
renais. A comandante do “Mais Você” 
compartilhou um vídeo dos anos 1990 
da emissora paulista e deixou um texto 
homenageando Palmirinha, uma outra 
perda irreparável para o mundo artísti-
co em 2023.

“Minha grande amiga Palmirinha. 
Mãe, amiga e irmã que a vida me deu. 
Hoje o céu está mais doce com a tua 
chegada! Sorte de quem teve o privi-
légio de tê-la por perto. Meus sinceros 

sentimentos para toda família. Obriga-
da por tudo”, lamentou Ana Maria.

Nascida em 29 de junho de 1931, 
Palmira Nery da Silva Onofre entrou 
para a TV na segunda metade dos anos 
1990. Trabalhou na Record, na Gazeta 
- onde teve o próprio programa, a “TV 
Culinária” -, e na Fox Life. A culinarista 
lançou ainda um livro com 1.000 recei-
tas e revistas onde ensinava o preparo 
de pratos.

QUANDO SERÁ O VELÓRIO E SE-
PULTAMENTO DE PALMIRINHA ONO-
FRE?

A família de Palmirinha Onofre di-
vulgou que a apresentadora será velada 
das 9h às 17h desta segunda-feira (8) 
no cemitério do Morumbi, no bairro 
daquele nome. Os fãs só poderão velar 
Palmirinha das 11h às 13h. O sepul-
tamento será reservado à família e 
amigos.

O cemitério fica na rua Deputado 

Laércio Corte, 468. No local foram 
sepultados os corpos de personalida-
des como Elis Regina, Ayrton Senna, 
Ronald Golias, Clodovil Hernandes, 
da humorista Consuelo Leandro, da 
atriz Yara Lins, do cantor Wilson Simo-
nal, o ex-prefeito Orestes Quércia, e 
do jornalista Joelmir Betting.

MORTE DE PALMIRINHA FAZ 
WEB CHORAR: ‘DESCANSE EM PAZ’

Tão logo a notícia da morte de 
Palmirinha foi divulgada, vários fa-
mosos e anônimos foram às redes se 
despedir da “vovó”. “Descanse em 
paz” foi o desejo de Anna Rita Cer-
queira e Ary Fontoura. “Obrigada 
por tudo Palmirinha, sua presença 
sempre nos inspirou afeto e amor. 
Descanse em paz, que Deus ilumi-
ne sua nova dimensão espiritual e 
conforte sua família”, pediu Beth 
Goulart.

via Poppovic” (Band), mas sua proje-
ção maior se deu no “Note & Anote”, 
da Record TV, onde ficou por cinco 
anos ao lado de Ana Maria Braga. Na 
sequência, a culinarista migrou para 
a TV Gazeta, tendo um quadro de 
gastronomia no “Mulheres” e apre-
sentando o “TV Culinária”. Em 2020, 
ela havia dado um susto nos fãs ao ser 
internada e postou vídeo para agrade-
cer aos “amiguinhos”, como se referia 
aos admiradores.

Palmirinha passou ainda pelo Fox 
Life e GNT, e lançou livros e revistas 
com suas receitas. A apresentadora 
tinha três filhas, seis netos e seis bis-
netos. Ainda não há informações a 
respeito de velório e sepultamento.

‘CONSTERNADA’: FAMÍLIA DE 
PALMIRINHA ONOFRE LAMENTA 
MORTE DA CULINARISTA

“A família, consternada e incon-
solável, comunica o falecimento de 
Palmira Nery da Silva Onofre (...). Pal-
mirinha era considerada a vovó mais 
querida do Brasil por sua atuação de 
décadas como apresentadora de pro-
gramas de culinária na TV aberta e 
fechada”, diz trecho da nota.
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O América-MG parecia encami-
nhar sua primeira vitória no Cam-
peonato Brasileiro, mas a imprevisi-
bilidade mudou o rumo da história 
do jogo contra o Cuiabá, neste do-
mingo (7), no Independência, pela 
quarta rodada.

À frente no placar durante gran-
de parte do duelo - gol de Aloísio, 
aos 11 minutos primeira etapa -, o 
Coelho fez um gol contra com Mar-
lon, aos 39 do segundo tempo, e 
teve o goleiro Matheus Cavichioli 
expulso aos 43’ por pegar a bola 
com a mão fora da área em um lance 
cara a cara com o centroavante Pitta.

Como o técnico Vagner Mancini 
já tinha feito as cinco substituições, 
Danilo Avelar vestiu a camisa 1 e 
foi para a meta. A falta cobrada por 
Ronald não foi tão no canto, mas 
passou da barreira. Na condição de 

“quebra-galho”, Avelar saltou para 
tentar defender, porém não conse-
guiu.

Para dar mais emoção, o árbitro 
Denis da Silva Ribeiro Serafim deu 
pênalti do goleiro Walter, do Cuia-
bá, em Martínez, do América-MG, 
no último lance. Contudo, o VAR 
identificou impedimento de Mikael 
na jogada e orientou a revisão. A 
decisão final foi o cancelamento da 
penalidade.

A derrota mantém o América-MG 
em situação difícil no Campeonato 
Brasileiro, em último lugar, ainda 
sem pontuar. O time também per-
deu para Fluminense (3 a 0), São 
Paulo (3 a 0) e Santos (3 a 2). Já o 
Cuiabá respira na competição, dei-
xa a zona de rebaixamento e vai a 
11º, com quatro pontos. (Superes-
portes)

Cruzeiro e Fluminense se nota-
bilizaram neste início de Campeo-
nato Brasileiro pelo estilo de jogo 
propositivo, com posse de bola, mo-
vimentação e finalizações. As carac-
terísticas semelhantes das equipes 
de Pepa e Fernando Diniz tornam a 
partida de quarta-feira, às 21h30, no 
Mineirão, uma das mais aguardadas 
da competição. Para coroar o espe-
táculo, o estádio deve receber um 
público acima de 50 mil na quinta 
rodada.

Os torcedores cruzeirenses estão 
otimistas porque o time de Pepa 
vem de quatro vitórias consecutivas 
- três no Brasileiro e uma na Copa 
do Brasil - praticando um futebol 
eficiente e competitivo. Nem pa-
rece aquela equipe que, ainda sob 
o comando de Paulo Pezzolano, 
lidou com dificuldades diante de 
clubes do interior de Minas, não 
venceu como mandante e caiu nas 

semifinais com duas derrotas para o 
América: 2 a 0, na Arena do Jacaré, 
em Sete Lagoas; e 2 a 1, no Indepen-
dência, em Belo Horizonte.

O Cruzeiro parece ter se encon-
trado em um 4-3-3 pelo qual Pepa 
demonstra apreço. Cada um dos 
meio-campistas precisa cumprir 
aspectos táticos: enquanto Richard 
fica centralizado, Ramiro e Mateus 
Vital foram dois triângulos com pon-
tas e laterais - um na direita, outro 
na esquerda. O técnico português 
revelou as preferências em entre-
vista ao podcast Footure, em 2022, 
quando trabalhava no Al Tai, da Ará-
bia Saudita.

Os gols cruzeirenses na vitória 
por 2 a 1 sobre o Santos, nesse sá-
bado (6), no Independência, nas-
ceram da rotatividade nas posições. 
No primeiro, Mateus Vital abriu na 
ponta para o meia Ramiro, que vi-
rou lateral-direito por alguns segun-

dos e cruzou para Wesley balançar 
a rede. No segundo, Marlon ultra-
passou na ponta esquerda, recebeu 
de Vital e buscou o passe rasteiro. 
Como o goleiro santista João Paulo 
deu rebote, Wesley ficou com a so-
bra e voltou a marcar.

NÚMEROS DO CRUZEIRO

O Cruzeiro teve mais posse de 
bola em três dos quatro jogos do 
Brasileirão: derrota por 2 a 1 para 
Corinthians (59%) e vitórias so-
bre Bragantino, por 3 a 0 (56%), e 
Santos, por 2 a 1 (55%). Contra o 
Grêmio, o índice ficou equilibrado 
- 51% a 49% para o time gaúcho -, 
porém a Raposa contabilizou quase 
o dobro de finalizações (21 a 11) e 
ganhou por 1 a 0. O placar só não 
foi maior porque o goleiro Gabriel 
Grando fez quatro defesas difíceis. 
(Superesportes)

América-MG faz gol contra, tem goleiro América-MG faz gol contra, tem goleiro 
expulso e leva virada do Cuiabáexpulso e leva virada do Cuiabá

Ídolos do vôlei comentam punição de Ídolos do vôlei comentam punição de 
Wallace: 'Desproporcional'Wallace: 'Desproporcional'

Cruzeiro colocará 'domínio' à prova Cruzeiro colocará 'domínio' à prova 
contra Fluminense 'da posse de bola'contra Fluminense 'da posse de bola'
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Dois grandes nomes do vôlei 
brasileiro comentaram a exten-
são da punição do Conselho de 
Ética do Comitê Olímpico do Bra-
sil (CECOB) imposta ao oposto 
Wallace, do Sada/Cruzeiro, por 
entrar em quadra na final da Su-
perliga mediante uma liminar 
concedida pelo Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva do Vôlei 
(STJDV ).

Campeão Olímpico em Atenas 

2004, campeão mundial e tri da 
Liga Mundial de Vôlei, Nalbert 
acredita que as entidades preci-
sam conversar para que a modali-
dade não seja a maior prejudicada 
diante da crise. 

“Esse caso tomou proporções 
inacreditáveis, muito lamentável 
tudo que está acontecendo. Mas 
a melhor maneira é conversar. 
Há uma guerra, está escancarada, 
de poder. Mas isso tem que aca-

bar, tem que se resolver”, disse, 
durante a transmissão da final da 
Superliga feminina entre Praia 
Clube e Minas.  

“Wallace não pode ser tão pre-
judicado assim, tem ainda uma 
carreira pela frente, e principal-
mente, todo o vôlei brasileiro 
está em risco, esse é o ponto mais 
importante. Tenho certeza que 
ninguém quer que isso aconteça”.

Fabi Alvim, que como líbero 

da seleção brasileira venceu em 
Pequim 2008 e Londres 2012, 
além de ser prata em dois mun-
diais e ouro em cinco edições do 
Grand Prix, questionou a decisão do 
CECOB, mas ponderou que atletas 
também devem ter maior responsabi-
lidade com o que postam nas redes 
sociais. 

“Tem uma coisa desproporcional, 
somos unânimes nisso. Mas é impor-
tante, nós como atletas, entendermos 

o peso, a questão de se posicionar, de 
não estar à margem das questões. O 
que pode e o que não pode nas redes 
sociais. Mas tem uma questão despro-
porcional, estou com Nalbert nessa”, 
opinou. 

“A gente tem que conversar para 
o vôlei brasileiro caminhar. Não pode 
ser prejudicado o vôlei brasileiro, e o 
Wallace também. É uma medida des-
proporcional para ele”. 

Ao Esporte Espetacular, da TV 

Globo, Wallace afirmou que a puni-
ção pode significar o fim precoce da 
sua carreira, já que tem 35 anos. 

“Me surpreendeu bastante. Cin-
co anos é muita coisa. Assim, hoje 
tenho 35, vou fazer 36 neste ano. 
Se realmente se concretizar isso daí, 
teoricamente acabou para mim, mas 
espero que isso mude, que isso se 
reverta de alguma forma. Que seja 
uma punição razoável”, afirmou. 
(Superesportes)
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GIRLENO ALENCAR

O Tribunal de Justiça de Minas 
Gerais faz inspeção hoje (8), às 9 
horas nas obras da Apac de Mon-
tes Claros, que foram iniciadas em 
2009, mas somente agora, nos úl-
timos dois anos, se deslanchou. A 
equipe do Programa Novos Rumos 
estará no canteiro de obras, quan-
do será recebida pelo presidente 
da Apac, Antônio Augusto Coelho 
Tavares. O programa novos rumos 
marca a atuação do TJMG na área 
de Execução Penal, com ações em 
favor da humanização no cum-
primento das penas privativas de 

liberdade, da reinserção e justiça 
social.

O Programa Novos Rumos pres-
ta apoio institucional ao Método 
Apac, especialmente na mobiliza-
ção de juízes e da sociedade civil 
para o bom funcionamento e a 
expansão das Apac’s no estado de 
Minas Gerais. Da mesma forma, 
realiza o acompanhamento de 
pessoas em situação de sofrimen-
to psíquico que cometeram algum 
crime, por meio do Programa de 
Atenção Integral ao Paciente Judi-
ciário (PAI-PJ). Possui, ainda, um 
segmento voltado às atividades do 
Grupo de Monitoramento e Fisca-

lização do Sistema Carcerário e do 
Sistema de Execução das Medidas 
Socioeducativas – GMF/MG, cujas 
atribuições estão previstas nas 
Resoluções 96/2009 e 214/215 do 
Conselho Nacional de Justiça.

Em 2009, durante a campanha 
da fraternidade, foi lançada a cons-
trução da Apac de Montes Claros, 
em articulação entre a Maçonaria 
e Arquidiocese de Montes Claros. 
Em 2013, o estado liberou R$ 1,9 
milhão para a obra, orçada em R$ 3 
milhoes. Dois anos depois a verba 
foi devolvida quando a obra não foi 
iniciada. Agora está com 60% dos 
serviços realizados.

Os montes-clarenses voltaram 
a conviver com o fantasma do 
racionamento de água no final 
de semana (sábado e domingo), 
depois de cinco anos que este 
problema supostamente acabou. 
No sábado a Copasa divulgou um 
comunicado na qual destaca que 

em razão de manutenção na Esta-
ção de Tratamento de Água Verde 
Grande, o fornecimento de água 
seria suspenso no domingo das 
5h às 18h, em 40 bairros da cida-
de, o que afeta aproximadamente 
100 mil pessoas. Porém, desde a 
tarde de sábado que os morado-

res começaram a sentir a falta de 
água nas torneiras. 

Durante o triênio 2016-2018, 
os montes-clarenses conviverem 
com o drama do racionamento 
de água, quando tinha de ficar 36 
horas sem água. Com a captação 
da água do rio Pacuí o problema 

foi resolvido. Além disto, a Copa-
sa informou que a Barragem de 
Juramento, principal fonte de 
abastecimento de água de Mon-
tes Claros, esta com 73,44% de 
sua capacidade, no melhor dados 
dos últimos anos. (GA)

O bazar realizado na manhã 
de ontem (7), pelas mulheres 
do Grupo do Serviço de Convi-
vência do CRAS Maracanã, supe-
rou as expectativas, com grande 
aceitação e comercialização. A 
iniciativa de fazer o bazar surgiu 
depois que as mulheres parti-
ciparem de uma oficina sobre 
empreendedorismo e economia 
solidária. O grupo tem produzi-
do várias peças de artesanato e a 
coordenadora do Cras Maracanã, 
Cláudia rocha, pretende comer-
cializar estas peças nas feitas 

livres que ocorrem em Montes 
Claros.

Ela disse que é importante 
participar de atividades assim. 
“Nós sabemos da força da mu-
lher nos negócios. Quando uma 
mulher empreende ela gera ren-
da familiar e faz a economia gi-
rar. Encorajar a participação de-
las nos negócios é gratificante”. 
A ideia de criar uma cooperativa 
e dar uma característica própria 
para os panos de pratos produzi-
dos por elas, também fazem par-
te da proposta do grupo. (GA)

TJMG faz inspeção nas obras da TJMG faz inspeção nas obras da 
Apac de Montes ClarosApac de Montes Claros

Copasa deixa 50 bairros Copasa deixa 50 bairros 
sem água e obriga sem água e obriga 
racionamento em Mocracionamento em Moc

Bazar da Economia Solidaria ultrapassa Bazar da Economia Solidaria ultrapassa 
as expectativasas expectativas
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